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В Ольхонском районе хотят издать 
сборник историй участников СВО. Эта 
идея возникла после того, как рассказ 
пехотинца из поселка Еланцы Алексея 
Бодоева «Русский шаман» вошел в кни-
гу «Жизнь за други своя», выпущенную 
по инициативе Захара Прилепина.

СТР. 18–19

Конкурс молодых исполнителей, ма-
стер-классы для юных музыкантов, 
творческие встречи, джем-сейшн, 
звезды джазовой сцены, среди кото-
рых Сергей Жилин, Игорь Бутман и 
певица Алина Ростоцкая. В Иркутске 
прошел фестиваль «Джаз на Байкале».

СТР. 22–23

ГОРДОСТЬ ЗА НАШИХ! ФЕСТИВАЛЬСПОРТ

3 млн рублей для наших военно-
служащих нам удалось собрать с 
помощью благотворительного кон-
церта «Сибирское братство. Своих 
не бросаем!» в поддержку бойцов 
СВО. С трепетом и большим ува-
жением посетил этот концерт, ко-
торый состоялся в День народного 
единства. Все вырученные средства 
пойдут на покупку квадрокопте-
ров, средств защиты – детекторов 
дронов, ружей, прицелов и другого 
оборудования. В ближайшее время 
передадим это бойцам.   

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 8–9

Усть-Ордынский школьник Батор Ман-
заев стал чемпионом Европы по шаш-
кам среди спортсменов с ограничен-
ными возможностями. Собрать деньги 
на поездку на соревнования семье 
мальчика помогли земляки и жители 
России.

СТР. 12

Вкусно и полезноВкусно и полезно

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

Когда хобби
становится работой

СТР. 20–21

 СВОЕ ДЕЛО  О крошечном Виленске Нижнеудинского района, 
уверен, знают немногие в Приангарье. Однако об этой деревне 
говорят даже в других областях России, преимущественно 
коллекционеры, собирающие уменьшенные модели 
ретроавтомобилей. Именно в Виленске живет умелец Аляксей 
Кухта, который по заказу занимается штучным производством 
уменьшенных копий таких машин. 

ДОРОГА НА РОДИНУ ПРЕДКОВ

Села Иргей, Марга, Виленск, входящие в Иргейское муниципальное образование, род-
нит происхождение. Здешние земли в начале прошлого века по столыпинской реформе 
приехали обрабатывать выходцы из Гомельской области. 
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ОПОРНЫЙ РЕГИОН

  Игорь Иванович, чем объясните 
повышенное федеральное внима-
ние к нашей области? 

– Начнем с того, что с 2022 го-
да мы стали опорным регионом 
России, и это дает основание фе-
деральному центру рассматривать 
нас как субъект РФ, на который 
можно положиться, который эко-
номически стабилен и который 
сегодня формирует не только по-
зицию государственного уровня, 
но и международного. Второе на-
правление – это моя работа по 
усилению взаимодействия с фе-
деральным центром, в том числе 
поездками, встречами, во время 
которых я предлагаю разные ини-
циативы. Впоследствии они про-
рабатываются, и представители 
федеральной власти уже едут сю-
да, чтобы обсудить их реализацию 
на месте. 

Так произошло, например, с 
проектом «Волшебный Байкал». 
Иркутская область с Бурятией по-
следними включились в програм-
му «Пять морей и озеро Бай-
кал». Используя разные формы 
поддержки со стороны депутатов 
Госдумы, сенаторов, многих ува-
жаемых людей, которые родились 
в Иркутской области, мы акку-
ратно проработали этот вопрос и 
включились в проект. Для нашего 
региона это большой плюс. Есть 
возможность получить дополни-
тельное финансирование, пусть 
даже это будут кредитные сред-
ства с льготной налоговой став-
кой, чтобы привести в порядок 
популярные туристические лока-
ции – восстановить причальные 
сооружения, создать круизный 
туризм и многое другое. 

  Кстати, туризм стал одной из 
приоритетных отраслей в стра-
не. Как вы видите развитие это-

го сектора экономики у нас в об-
ласти?

– Туристическая отрасль рань-
ше особо не финансировалась. Се-
годня, действительно, все поме-
нялось, туристическое направле-
ние стало ключевым. Мы видим 
это по пассажиропотоку. Но у нас 
нет еще серьезной инфраструкту-
ры, качественного сервиса. Соглас-
но проекту «Волшебный Байкал», 
мы к 2036 году вместе с Бурятией 
должны принять более 5 млн ту-
ристов в год. Пока, конечно, не 
готовы. Но есть 10 лет, за которые 
мы точно должны уйти от всех 
объектов, которые имели экологи-
ческую опасность, создать новую 
инфраструктуру, логистику, пре-
зентабельность, использовать все 
ресурсы, все возможности, кото-
рые есть, например, по развитию 
промышленного, автомобильного, 
семейного, экологического, актив-
ного, сельского, научно-популяр-
ного туризма. Необходимо также 
повышать транспортную доступ-
ность, развивая автомобильные 
маршруты и путешествия по ре-
гиону в рамках туров выходного 
дня. Очень важно использовать 
всю территорию Иркутской обла-
сти, показать наши муниципали-
теты, познакомить с многонаци-
ональной культурой и обычаями, 
потому что у туриста должен быть 
выбор – не только Байкал, но и 
другие интересные для посещения 
места. Тогда появятся новые точ-
ки роста. 

БОРЬБА ЗА ИНВЕСТИЦИИ 

  На чем еще сегодня фокусируется 
внимание федеральной власти?

– Например, на экологических 
проблемах. В последние годы го-
сударство вкладывает деньги в 
ликвидацию последствий эколо-
гического вреда и восстановление 
инфраструктуры. Мы в этом ак-

тивно участвуем. Усолье-Сибир-
ское всегда был городом хими-
ков, поэтому и решено открыть 
именно здесь Федеральный центр 
по развитию химии. Сам город 
сегодня меняется в лучшую сто-
рону. Вопросам экологии уделяет-
ся очень большое внимание и со 
стороны бизнеса, который пони-
мает, что нужно принимать эко-
логические требования, снижать 
вредные выбросы. Это серьезный 
вызов, поскольку нужно перефор-
матировать свое производство с 
учетом экологических норм, при 
этом иметь возможность конку-
рировать на международном рын-
ке. Вот в этом направлении нам 
нужно идти вместе. 

  Вы не раз отмечали важность 
межрегионального сотрудниче-
ства.

– Это одно из главных условий 
успешного развития области. Се-
годня, допустим, у нас создается 
центр химии, где появится 10 тыс. 
рабочих мест. Такого количества 
специалистов в области нет. По-
этому мы заключили соглашение 
с Томским государственным уни-
верситетом, который откроет спе-
циализацию подготовки кадров 
для нашего инвестпроекта. Кроме 
того, мы готовы сегодня заклю-
чить прямой договор по открытию 
авиасообщения между Иркутском 
и Томском для того, чтобы сту-
денты, а потом специалисты мог-
ли беспрепятственно прилетать в 
наш регион. 

В СФО действует Межрегио-
нальная ассоциация «Сибирское 
соглашение», в которую включены 
10 регионов. Это хороший цельный 
формат развития экономических 
процессов. В 2023 году утверждена 
стратегия социально-экономиче-
ского развития СФО, в которую 
вошли 23 наших инвестпроекта, 
имеющих федеральное значение. 

Такое единение регионов позволит 
в будущем успешно конкурировать 
со странами Юго-Восточной Азии. 

  А кто среди регионов самый глав-
ный конкурент у Иркутской об-
ласти? 

– Если взять Сибирский фе-
деральный округ, то мы пока со-
перничаем с Красноярским краем 
с точки зрения инвестиций в ос-
новной капитал и внимания фе-
дерального центра. Тот же Новоси-
бирск – это городская агломерация. 
У нас же больше возможностей для 
развития промышленности. 

ПОЭТАПНОЕ РАЗВИТИЕ

  Какие планы на ближайшие пять 
лет?

– Наша повестка на ближайшие 
годы – это определить те точки 
роста, которые мы вместе с феде-
ральным центром и муниципали-
тетами аккуратно выведем на го-
сударственный и международный 
уровень. В частности, мы сегод-
ня формируем повестку будущего 
опорных территорий. Возьмем, к 
примеру, иркутскую агломерацию. 
Обязательно продолжим работу по 
мастер-планированию Иркутска, 
Ангарска, Шелехова и близлежа-
щей территории Иркутского рай-
она, чтобы определить приоритет-
ные направления по транспортной 
доступности, развитию жилищ-
ного хозяйства и инвестпроектов. 

Игорь Кобзев: У Иркутской 
области большое будущее

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  В последнее время Иркутской области уделяется 
большое внимание со стороны федеральной власти. Приезжают представители 
правительства РФ, Госдумы, крупного бизнеса, сенаторы. Благодаря чему это 
произошло, какие перспективы у региона на ближайшие годы? Об этом и многом 
другом – в интервью губернатора Игоря Кобзева «Медиа-центру «Приангарье». 

В Иркутской обла-
сти накоплен про-
мышленный, науч-
ный, образователь-
ный потенциал. 

Наш регион уникален тем, что 
географически удачно распо-
ложен, и со смещением ориен-
тиров нашей страны в сторону 
Юго-Восточной Азии мы стано-
вимся в центре вот этого нового 
формата. Проблем еще хватает, 
но точки роста уже видны. Нам 
не нужно ничего нового изобре-
тать – только дальше формиро-
вать повестку и работать в этом 
направлении. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области 
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Также определены 46 опорных 
территорий, большинство из них 
как пункты развития сельскохо-
зяйственной отрасли. Хотелось бы 
включить больше, но на первом 
этапе пока столько. Дело в том, 
что мы должны, условно, к 2030 
году на 30% улучшить социаль-
ное благополучие. Сразу на 100% 
сделать так, как хочется, не по-
лучится. Поэтому мы определи-
ли приоритетность. В ближайшую 
пятилетку будем идти там, где 
предусмотрено федеральное фи-
нансирование. Те же националь-
ные проекты. Процесс вхождения 
в них очень непростой – много 
желающих. Тем не менее для нас 
это будущее.

  А недовольные всегда будут.

– Здесь важна информирован-
ность населения. Люди должны 
понимать, с какими неудобствами 
им предстоит столкнуться в бли-
жайшие пять лет, что они получат 
в результате. Например, Иркутск. 
Мы видим негатив по городу в 
связи со строительством теплово-
го луча. Городские власти должны 
в этом плане гибко реагировать 
на все. Где-то запретить, где-то 
предупредить, где-то извиниться. 
Это грандиозный проект, который 
позволит уйти от 11 котельных, 
улучшить экологическую обста-
новку. Люди это поймут и оценят 
позже, а сейчас нужно сделать так, 
чтобы риски с точки зрения тре-
вожности были минимальными. 

  С начала спецоперации вы актив-
но поддерживаете наших ребят, 

которые участвуют в СВО. Что 
сегодня важно для них, для их се-
мей?

– Мы уделяем особенное вни-
мание участникам СВО, их семь-
ям. Все встречи с жителями в 
своих рабочих поездках я на-
чинаю именно с благодарности 
бойцам, которые вернулись до-
мой, их родным. Уже выработал-
ся определенный формат работы, 
что нужно делать в той или иной 
проблемной ситуации – по ока-
занию материальной поддержки, 
по формированию гуманитарной 
помощи и так далее. Недавно вме-
сте с депутатским корпусом при-
няли решение о дополнительной 
финансовой поддержке ветеранам 
боевых действий. Есть, конечно, 
вопросы, претензии. Все индиви-
дуально. Чтобы не было админи-
стративной волокиты, было ре-
шено создать воинское подразде-
ление на базе нашего представи-
тельства в Москве, которое будет 
выдавать удостоверения ветерана 
боевых действий. Со следующе-
го года в полной мере заработает 
военно-социальный центр в Ир-
кутске. Сегодня также капитально 
ремонтируется здание, где будет 
располагаться генетическая лабо-
ратория. Мы на медицинском со-
вете еще раз обсудим эту тему, 
подготовку кадров, потому что у 
нас не так много генетиков.

Но главное – семьям погибших 
участников СВО важно внима-
ние. Не материальная помощь или 
льготы, а именно понимание того, 

что об их сыне, муже, брате, об их 
героическом поступке помнят.  

КОНСТРУКТИВНЫЙ ДИАЛОГ

  Игорь Иванович, скоро 2025 год. 
Сейчас идет работа над главным 
финансовым документом – бюд-
жетом Иркутской области. Какие 
направления считаете приори-
тетными?

– 2025 год будет для нас не-
простым, потому что мы взяли 
ряд определенных обязательств, 
которые касаются строительства 
социальных объектов, реализации 
национальных проектов с учетом 
областного софинансирования. Ко-
нечно, мы понимаем, что без раз-
вития экономики никак нельзя, 
поэтому формируем совместную 
повестку с крупным бизнесом. На-
пример, для обеспечения транс-
портной доступности продолжится 
строительство взлетно-посадоч-
ной полосы в Бодайбо. Планиру-
ется возведение моста через реку 
Витим. Сложный объект. Мы наш-
ли разные способы привлечения 
инвестиций, чтобы его построить, 
конечно, с нашей поддержкой. Ин-
вестиционные проекты и создание 
социальной инфраструктуры, не-
обходимой для жителей, должны 
идти параллельно. 

  Есть какие-то разногласия с де-
путатским корпусом по бюдже-
ту?

– Между правительством и 
депутатским корпусом идет кон-
структивный диалог. Мы должны 

четко зафиксировать нашу пози-
цию на 2025 год и дальше уже 
формировать повестку трехлетне-
го бюджета. Сегодня и исполни-
тельная, и законодательная вла-
сти области в целом понимают 
свою задачу в свете федеральной 
поддержки, безопасности наше-
го государства. Я думаю, что все 
это объединило нас с депутатами. 
Конфликтность точно не нужна, 
она не дает результата. Взаимопо-
нимание между правительством 
региона, Законодательным Собра-
нием и муниципальными образо-
ваниями – важный треугольник, 
который должен работать как часы. 
То же касается процессов внутри-
элитных и внутриполитических – 
они должны работать на результат. 

  Какой вы видите нашу область 
через пять лет?

– В первую очередь конкурент-
ной среди субъектов Дальневосточ-
ного и Сибирского федеральных 
округов. Думаю, с точки зрения 
нахождения федеральной повестки 
наш регион может оказаться в пер-
вой десятке по многим показате-
лям. И я уверен, что в ближайшие 
несколько лет в область будут воз-
вращаться те, кто по разным при-
чинам и в разное время покинул 
свою родину. У региона большое 
будущее, оно зависит от нас самих, 
от желания, целеустремленности, 
ответственности и любви к нашей 
с вами области. 

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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   С ЗАБОТОЙ 
   О ЗДОРОВЬЕ ДЕТЕЙ

Качество ремонта вме-
сте с депутатами Заксо-
брания в детском стаци-
онаре горбольницы оце-
нили министр здравоох-
ранения Андрей Модестов 
и мэр Максим Торопкин. 
Реконструкция здания на-
чалась благодаря депутат-
ским поправкам на ка-
питальный ремонт в 2021 
году. Завершение ремонта 
здания и оснащение осу-
ществлялось по инициа-
тиве регионального мини-
стерства здравоохранения. 
Из федерального и област-
ного бюджетов направили 
более 300 млн рублей. 

– В свое время именно 
благодаря депутатам За-
конодательного Собрания 
появилась поправка, и с 
этой поправки, собствен-
но, начался капремонт. 
Потом уже и министер-
ство здравоохранения до-
брасывало сюда деньги, 
появился второй объект. 
И теперь здесь современ-
ные, оборудованные кор-
пуса для детей, – отметил 
Александр Ведерников. 

Командная работа всех 
участников проекта при-
несла впечатляющие ре-
зультаты. Отремонтиро-
ваны операционный блок, 
палаты интенсивной те-

рапии и реанимации, для 
них закуплены новое со-
временное медицинское 
оборудование и мебель. 
Кроме того, удалось прове-
сти переоснащение новым 
медицинским оборудова-
нием и мебелью рентген-
кабинета и лабораторий, в 
том числе биохимической, 
гематологической и ИФА 
лабораторий. Также заме-
нены инженерные сети, 
сантехническое оборудо-
вание, произведен монтаж 
автоматической пожарной 
сигнализации и системы 
оповещения людей.

В рамках рабочей по-
ездки по парламентско-
му запросу, принятому на 
сессии в июне этого года, 
депутаты двух комитетов 
Заксобрания – по здраво-
охранению и социальной 
защите, а также по строи-
тельству и дорожному хо-
зяйству – посетили Усоль-
ский филиал Иркутского 
областного психоневроло-
гического диспансера. На 
сегодняшний день зда-
ние находится в аварий-
ном состоянии, требуется 
строительство нового объ-
екта.

Министр здравоохра-
нения Андрей Модестов 
сообщил, что мэрией Усо-
лья-Сибирского определен 

земельный участок, кото-
рый соответствует всем 
нормативам и требова-
ниям для строительства 
нового здания диспансера 
в городе. По его словам, 
сейчас нужно проработать 
вопросы финансирования 
по строительству нового 
стационара.

Председатель комите-
та по здравоохранению и 
социальной защите Артем 
Лобков пояснил, что по-
скольку Усольский фили-
ал диспансера не входит в 
службу первичного звена 
здравоохранения, то за-
вести федеральные деньги 
невозможно в данном слу-
чае, поэтому парламента-
рии будут прорабатывать 
вопрос совместно с пра-
вительством о том, каким 
образом можно ускорить 
выделение средств на реа-
лизацию проекта по стро-
ительству нового здания 
психоневрологического 
диспансера в Усолье-Си-
бирском.

   ИНИЦИАТИВЫ 
   С БЮДЖЕТНОЙ 
   ПОДДЕРЖКОЙ 

После посещения дет-
ского стационара законо-
датели направились к дру-
гим объектам по улучше-
нию инфраструктуры го-

рода. Парламентарии оце-
нили два проекта: «Му-
зей – визитная карточка 
города Усолье-Сибирское» 
и «Физкультурно-оздоро-
вительный комплекс дет-
ского сада». Всего в этом 
году в Усолье-Сибирском 
реализовано 15 инициа-
тивных проектов.

Так, для Усольского 
историко-краеведческого 
музея приобретены план-
шеты, VR-очки, настен-
ные стенды с подсветкой 
в зал военной истории, а 
также манекен одного из 
двух братьев основателей 
Усолья-Сибирского. По за-
думке авторов проекта, 
это позволит посетителям 
«окунуться» в атмосферу 
жизни людей от камен-
ного века до современной 
истории. Кроме того, в 
музее появилось арт-кафе 
«Селиверстов». Местные 
власти уверены, что бла-
годаря техническому осна-
щению музей станет при-
влекательнее для горожан 
и туристов.

Благоустройство дет-
ского сада № 21 Усолья-
Сибирского также бы-
ло реализовано благодаря 
инициативным проектам 
жителей. На территории 
детсада оборудовали физ-
культурно-оздоровитель-

ный комплекс – произве-
дена укладка резинопола 
и нанесена разметка для 
игры в футбол; приобрете-
но и установлено спортив-
ное оборудование; сделано 
ограждение по периметру 
площадки. Как сказал мэр 
города Максим Торопкин, 
в итоге получилась спор-
тивная многофункцио-
нальная площадка с три-
буной для детей.

– Это результат нашей 
совместной работы с пра-
вительством области и 
губернатором. В прошлом 
году по настоянию депу-
татов все поданные заяв-
ки на реализацию иници-
ативных проектов нашли 
свои строчки в бюджете. 
В этом году проектов так-
же поступило больше, чем 
ассигнований, но нужно 
помнить, что есть поруче-
ние главы государства, что 
необходимо довести 5% 
бюджетов через механизм 
инициативного бюджети-
рования. Поэтому будем и 
дальше добиваться, что-
бы все поданные заявки 
нашли свое отражение в 
главном финансовом до-
кументе Иркутской обла-
сти, – прокомментировал 
Александр Ведерников. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Усолье-Сибирское:  
плюсы командной работы

ЗАЯВКИ НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД ПРИНЯТЫ
Вопрос реализации инициативных проектов был рассмотрен на 
совещании по итогам рабочей поездки парламентариев в Усолье-
Сибирское. Заместитель председателя Заксобрания Наталья Ди-
кусарова сообщила, что сегодня на территории региона испол-
няется 599 проектов. 172 направлены на благоустройство, 153 
– на материально-техническое оснащение объектов культуры и 
спорта, 85 – на ремонт автодорог, 83 – на организацию детских и 
спортивных площадок. 

По ее словам, в этом году не все муниципальные образования 
воспользовались этим правом, но их число все равно с каждым 
годом увеличивается. Заявки на следующий год уже приняты, в 
настоящее время производится их обработка.

– Благодаря депутатским поправкам был увеличен общий объем 
средств на инициативное бюджетирование до 1,7 млрд рублей в 
этом году. Это инициативные проекты и народные инициативы. 
Такая же сумма запланирована в проекте бюджета 2025 года, – 
добавил глава областного парламента Александр Ведерников.

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ Лечение маленьких пациентов в Усолье-
Сибирском проходит в современных и комфортных условиях. 
После капитального ремонта, который длился три года, 
начал работать детский стационар в городской больнице. 
Депутаты Законодательного Собрания под председательством 
Александра Ведерникова посетили обновленное здание. 
Также законодатели ознакомились с успешной реализацией 
инициативных проектов в городе. 

Александр Ведерников: «Говоря о повышении рождаемости,  
в первую очередь необходимо думать о создании условий для детей»
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 � ПАРЛАМЕНТ  Год 
семьи близится к 
своему завершению, 
но набирает 
обороты работа по 
совершенствованию 
законодательства 
в социальной 
сфере. Председатель 
Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников 
принял участие 
в ряде заседаний, 
посвященных 
поддержке семей  
с детьми. 

   ПОДДЕРЖКА 
   ДЛЯ МОЛОДЫХ СЕМЕЙ 

Семейную политику 
обсудили участники Экс-
пертного совета по вопро-
сам совершенствования за-
конодательства в социаль-
ной сфере при заместителе 
председателя Государствен-
ной думы РФ Анне Кузне-
цовой. По ее словам, в ря-
де субъектов был проведен 
мониторинг региональных 
программ повышения рож-
даемости. На их реализа-
цию по поручению главы 
государства будет направ-
лено 75 млрд рублей. Одна-
ко, по мнению экспертов, 
большая их часть не со-
ответствует поставленным 
целям. 

По итогам мониторинга 
разработан единый стан-
дарт мер поддержки семей 
с детьми, в который вошли 

18 рекомендаций. В част-
ности, это выплата регио-
нального маткапитала на 
третьего ребенка, улучше-
ние жилья многодетным 
семьям, предоставление 
мер поддержки без крите-
рия нуждаемости, повы-
шение доступности учреж-
дений культуры и спорта, 
другие меры.

Спикер регионального 
Заксобрания Александр Ве-
дерников отметил, что де-
путаты обращали внима-
ние на необходимость обе-
спечения тех мер, которые 
предлагаются на федераль-
ном уровне: 

– На заседании эксперт-
ного совета были высказа-
ны инициативы, которые 
мы также считаем нуж-
ными и своевременны-
ми. В первую очередь это 
поддержка молодых семей, 

студенческих семей. Мы 
на заседаниях, в том числе 
в Молодежном парламен-
те, демографическом сове-
те, обсуждали разработку 
мер поддержки для мам и 
пап, которые учатся в кол-
леджах и вузах, создание 
в учебных заведениях ин-
фраструктуры для молодых 
родителей. Очень важно, 
что сегодня об этом гово-
рят и федеральные экспер-
ты, это значит, мы идем в 
верном направлении.

   В ЦЕЛЯХ ПОЖАРНОЙ 
   БЕЗОПАСНОСТИ

Обеспечить установку 
и обслуживание автоном-
ных пожарных извещате-
лей в жилых домах за счет 
средств областного бюд-
жета. Такое предложение 
прозвучало на заседании 
Общественного совета при 

Главном управлении МЧС 
России по Иркутской об-
ласти. Заседание провел 
начальник управления, ге-
нерал-майор внутренней 
службы Вячеслав Федосе-
енко, в нем приняли уча-
стие спикер регионального 
парламента Александр Ве-
дерников и депутат Заксо-
брания Валерий Ус.

Как отметил Вячеслав 
Федосеенко, в регионе остро 
стоит вопрос обеспечения 
автономными пожарными 
извещателями жилья, в 
котором находятся семьи с 
детьми. Члены Обществен-
ного совета считают, что на 
региональном уровне необ-
ходимо принять норматив-
но-правовые акты, которые 
позволят финансировать 
установку и обслуживание 
автономных пожарных из-
вещателей за счет средств 
областного бюджета.

– Может быть принят 
региональный закон. При 
необходимости исполне-
ние данных государствен-
ных полномочий может 
быть передано органам 
местного самоуправления 
с соответствующим фи-
нансовым обеспечением 
за счет средств областно-
го бюджета. Такие законы 
есть в субъектах Сибир-
ского федерального округа. 
Кроме того, мероприятия 
по оснащению пожарными 
извещателями жилых по-
мещений льготников могут 
быть включены в област-
ную госпрограмму «Защи-
та населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенно-
го характера, обеспечение 
пожарной безопасности». 
Но в любом случае должно 
быть подготовлено финан-
сово-экономическое обо-
снование, чтобы понимать 
объем расходов на эти це-
ли, – пояснил Александр 
Ведерников. 

По словам заместителя 
начальника ГУ МЧС Вик-
тора Пашкова, в Иркутской 
области установлено более 
27 тыс. пожарных извеща-
телей в жилье льготников. 
Благодаря своевременному 
срабатыванию оборудова-
ния за пять лет удалось 
спасти на пожарах 180 че-
ловек, в том числе 63 ре-
бенка. Обеспечить пожар-
ную безопасностью семьям 
с детьми поручил регионам 
президент России Влади-
мир Путин.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

На форуме обсудили ценностные ори-
ентиры российского общества, раз-
витие искусственного интеллекта и 
ИТ-технологий, как молодежь может 
построить карьеру в политике, специ-
альную военную операцию и другие 
темы. 
Одним из ключевых событий стала стра-
тегическая сессия «Роль молодых ли-
деров в формировании политического 
ландшафта России». На ней выступили 
заместитель губернатора Андрей Бунев, 
депутаты Заксобрания региона Виталий 
Перетолчин и Виктор Побойкин. 

– Сегодня в политическом ландшафте 
происходят тектонические изменения. 
Молодежь все активнее проявляет себя, 
выступая инициаторами значимых про-

ектов и включаясь в общее дело, – отме-
тил Андрей Бунев.
Программа форума, помимо лекций и 
дискуссий с опытными экспертами, 
также включала практическую работу, 
направленную на решение реальных 
кейсов, и очень интересную сюжетно-
ролевую игру, где каждый участник смог 
проверить свои знания и получить по-
лезные практические навыки.

– Увидел, что среди участников фору-
ма – действительно заинтересованная, 
активная, яркая молодежь. Они идут в 
политику с интересными инициатива-
ми, нестандартными решениями, – по-
делился впечатлением о работе фору-
ма Виталий Перетолчин. – И у молодых 
лидеров сегодня для реализации себя и 

своих проектов есть все возможности. 
Благодаря целеустремленности, сталь-
ной хватке им под силу любые сложные 
задачи.

Одним из наиболее ценных качеств мо-
лодых людей Виталий Перетолчин счи-
тает отсутствие у них страха неудачи: 

– Сам был таким в их возрасте, когда 
студентом третьего курса Московского 
государственного университета решил 

заявить свою кандидатуру на внеоче-
редные выборы в городскую думу род-
ного Усть-Илимска. Поэтому главное 
– не бояться. Молодые лидеры могут 
и должны быть вектором перемен на 
благо Иркутской области. Убежден, мо-
лодежь с ее новым видением в команде 
с опытными и мудрыми коллегами спо-
собна работать на развитие региона.

 � Наталья МУСТАФИНА

ТРЕТИЙ ФОРУМ  
МОЛОДЫХ ПОЛИТИКОВ 

В интересах семей и детей

 � СОБЫТИЕ  В иркутском Доме молодежи состоялся третий 
Форум молодых политиков Приангарья. Его участниками стали более 
100 лидеров и активистов общественных организаций, студенты 
вузов и техникумов, муниципальные служащие, индивидуальные 
предприниматели, молодые политологи и исследователи.
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  КОМПАНИЯ 
Золотодобывающая 
компания «Полюс» 
открыла в Иркутском 
национальном 
исследовательском 
техническом 
университете уже 
вторую профильную 
корпоративную 
аудиторию для 
обучения будущих 
золотодобытчиков. 
Торжественная 
церемония состоялась 
31 октября, когда в 
Иркутском политехе 
проходил карьерный день 
«Полюса». В его рамках 
студенты и школьники 
смогли пообщаться с 
работниками компании, 
получить ценные советы 
и рекомендации для 
развития своей карьеры. 

В НАЧАЛЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ПУТИ

Более 400 выпускников ИРНИТУ 
трудятся на предприятиях «По-
люса». Многие поддерживают от-
ношения с альма-матер. А сама 
золотодобывающая компания по-
могает вузу развивать материаль-
но-техническую базу и реализует 
совместные образовательные про-
екты. Например, «Полюс-класс», 
где с золотодобычей знакомятся 
школьники Приангарья. Одна из 
его учащихся – старшеклассница 
из Иркутска Мария Рыжкова: 

– У нас проходят занятия по 
погружению в профессию. Летом 
мы ездили в Сочи, где прошли 
проектную школу. Знакомимся с 
оборудованием и машинами. Нам 
рассказывают о разных специ-
альностях – геологии, геодезии, 
маркшейдерском деле. «Полюс» 
все классно организовывает. Я по-
сле школы планирую поступить 
в ИРНИТУ и выучиться на марк-
шейдера. 

Девушка уверена, что получен-
ный в «Полюс-классе» опыт даст 
преимущество при обучении. Но 
впереди у нее еще большой путь. 
А без пяти минут выпускник вуза 
Вячеслав Макаров уже скоро по-
едет работать в золотодобываю-
щей компании. Студент 6 курса 
– участник совместной образо-
вательной программы ИРНИТУ и 
«Полюса» «Автоматизация тех-
нологических процессов горно-
транспортного комплекса»:

– Мой отец – вахтовик. И я с 
детства хотел работать вахтовым 
методом. Еще больше укрепился в 
своем решении, побывав на прак-
тике в «Полюс Вернинском». Там 

все оборудовано самым лучшим 
образом. Нам помогал наставник. 
Я буду инженером по автоматиза-
ции. И на себе уже ощутил работу, 
которую предстоит выполнять в 
будущем. 

УСПЕШНЫЕ ПОЛИТЕХОВЦЫ 
ИЗ «ПОЛЮСА» ПОДЕЛИЛИСЬ 
ОПЫТОМ

Вячеславу Макарову выпала 
честь перерезать символическую 
ленточку перед открытием обнов-
ленной аудитории. В церемонии 
приняли участие ректор ИРНИТУ 
Михаил Корняков, исполнитель-
ный директор Благотворитель-
ного фонда «Полюс» Александр 
Сабеев, директор по охране тру-
да, промышленной безопасности 
и экологии «Полюс Вернинского» 
и «Полюс Сухого Лога» Евгений 
Вайдюк. Евгений – тоже выпуск-
ник ИРНИТУ:

– Здесь, на стене аудитории, вы 
видите карту с активами «Полю-
са», в том числе в Бодайбинском 
районе. Там можно увидеть наши 
крупные месторождения Сухой Лог 
и Вернинское. Между ними на-
ходится поселок Кропоткин. Там 
я и родился. Родители работают в 
золотодобыче. После школы я окон-
чил Бодайбинский горный техни-
кум. Отслужил в армии. Потом 
поступил в Иркутский политех. 
Сначала проходил практику элек-
трослесарем, обслуживал электро-
механическое оборудование. Но по-
том понял, что мне ближе вопросы 
безопасности и охраны окружаю-
щей среды.

Евгений Вайдюк поблагодарил 
своих преподавателей за отличные 
знания и посоветовал студентам 
помнить о пословице «Терпение и 
труд все перетрут» и не забывать о 
самодисциплине. 

Так совпало, что 31 октября «По-
люс» выпустил первую тонну зо-
лота, добытую на месторождении 
Сухой Лог. Поэтому управляющий 
директор компаний «Полюс Сухой 
Лог» и «Полюс Вернинское» Игорь 
Цукуров общался с ребятами по 
видеосвязи. Для него Иркутский 
политех – родной вуз. Сейчас Игорь 
Игоревич – почетный профессор 
университета, член президиума 
Ассоциации выпускников ИРНИТУ.

– Это, действительно, один из 
лучших вузов страны. Будучи сту-
дентом, я активно участвовал в 
научной деятельности, любил про-
изводственные практики. И еще 
на первом курсе нашел настоящих 
друзей, с которыми поддерживаю 
связь по сей день. Многие из них 
продолжают работать в нашей от-
расли в разных регионах страны, 
– отметил Игорь Цукуров. – За 37 
лет горняцкого стажа я понял, что 
Иркутский политех привил мне 
любовь к профессии, научил трудо-
любию и поиску новых решений в 
науке и на производстве. Отрадно, 
что мой пример вдохновил сына, 
который трудится в «Полюсе» ве-
дущим инженером по планирова-
нию горных работ. Желаю и вам, 
студенты и школьники, найти дело 
по душе, смело идти вперед, иссле-
дуя мир вместе с командой золото-
добытчиков.

НОВАЯ АУДИТОРИЯ – 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Игорь Цукуров поздравил ребят 
с открытием современной аудито-
рии. Она выполнена в корпоратив-
ных цветах «Полюса». Здесь есть 
информация об активах компа-
нии, производственных процессах 
золотодобычи, известных выпуск-
никах вуза, которые работают в 
«Полюсе». 

– Это уже вторая аудитория, 
которую мы открываем совместно 
с ИРНИТУ. Мы делаем все возмож-
ное, чтобы студентам было ком-
фортно обучаться. Нам очень при-
ятно, что в аудитории созданы все 
необходимые условия для ребят. 
Здесь они будут осваивать пер-
спективные профессии и, надеем-
ся, станут частью нашей команды, 
– сказал Александр Сабеев. 

– В аудитории будут заниматься 
ребята, которые учатся по програм-
ме «Автоматизация технологиче-
ских процессов горнотранспортного 
комплекса». Это направление очень 
востребовано. Запланированы ви-
деотрансляции выступлений спе-
циалистов непосредственно с про-
изводства, – подчеркнул Михаил 
Корняков. – Уже сейчас на третьем 
курсе вы вряд ли найдете студента, 
который бы не был закреплен за 
определенной компанией. И есть 
тенденция, когда такая профори-
ентационная работа начинается 
еще со школы. Отличный пример 
– наши «Полюс-классы». Таким 
образом, мы вместе с «Полюсом» 
готовим профессиональные кадры 
для золотодобывающей отрасли. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

КАРЬЕРНЫЙ ДЕНЬ
Для привлечения будущих кадров в 
университете проходят и карьерные 
дни. 31 октября компания «Полюс» про-
вела его для студентов разных курсов и 
факультетов, ведь ее предприятия пре-
доставляют возможность реализовать 
себя представителям множества специ-
альностей. О формате такого общения с 
молодежью рассказала эксперт по вза-
имодействию с учебными заведениями 
«УК Полюс» Анна Астаева:
– На протяжении многих лет наш пар-
тнер – Иркутский политех – предостав-
ляет квалифицированные кадры для 
нашей компании. Мы заинтересованы 
в том, чтобы выпускник, завершая уче-
бу в университете, был готов к реаль-
ным задачам бизнеса. Мы приглашаем 
студентов на оплачиваемую производ-
ственную практику. В рамках карьерно-
го дня наши специалисты рассказыва-
ют, как попасть на эту практику, какие в 
«Полюсе» есть бизнес-единицы, какие 
направления нам интересны. По на-
шей студенческой программе «Узнай 
цену золота» ребята смогут получить и 
новые знания, и оплату за свой труд. А 
успешные выпускники ИРНИТУ делят-
ся с ними своими формулами успеха, 
которые, уверена, повторит и будущее 
поколение золотодобытчиков. 

Золотое будущее карьеры
В ИРНИТУ открылась новая корпоративная
аудитория «Полюса»
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  ПРОИЗВОДСТВО  
Для бесперебойного 
обеспечения строительного 
рынка качественной цементной 
продукцией АО «Ангарскцемент» 
(управляющая компания – 
АО «Холдинговая компания 
«Сибирский цемент») проводит 
модернизацию ключевых 
производственных объектов. 
Подробнее о главных событиях 
текущего года рассказал 
управляющий директор АО 
«Ангарскцемент» Владимир 
Афанасин. 

– В год 20-летия АО 
«ХК «Сибцем» мы 
не снижали ни тем-
пов, ни объемов 
выпуска продук-
ции. По итогам 
третьего квартала 
нам удалось выпу-
стить 631 тыс. тонн 
цемента, объем реа-
лизованной продукции 
составил 634 тыс. тонн. Это завод загру-
жен практически наполовину от проект-
ной мощности. Таким образом, мы можем 
ответить на любые вызовы рынка, – отме-
тил Владимир Афанасин. 

Продукция АО «Ангарскцемент» пользует-
ся спросом. Ее применяют при возведении 
жилья, а также различных сооружений 
социальной и транспортной инфраструк-
туры. Кроме того, предприятие осущест-
вляет поставку продукции для реализа-
ции стратегически важных объектов для 
экономики нашего региона и страны. В 
их числе газопровод «Сила Сибири», вто-
рая ветка Байкало-Амурской магистрали 
(БАМ-2), реконструкция аэропорта в горо-
де Бодайбо и т.д.

– В дорожно-строительном сезоне теку-
щего года спросом традиционно пользу-
ется наша основная марка цемента – это 
ЦЕМ I 42,5Н. Всего у нас в ассортименте 
четыре общестроительных и два спе-
циальных вида цемента, которые при-
меняются для производства бетонов 
аэродромных и дорожных покрытий. 
Мировой опыт показывает, что бетонные 
дороги надежнее, долговечнее, практич-
нее, экологичнее и безопаснее, – пояс-
нил Владимир Афанасин. 

В этом году на производственной пло-
щадке АО «Ангарскцемент» реализован 

ряд проектов. Так, был построен новый 
контрольно-пропускной пункт. Прежний 
КПП не отвечал современным санитар-
но-эпидемиологическим нормам. В новом 
здании больше проходов, что позволяет 
сотрудникам перемещаться свободно, без 
очередей. 

Завершается модернизация транспортно-
логистической схемы отгрузки цемента. 
Проект предусматривает реконструкцию 
контрольно-пропускных пунктов и строи-
тельство современного весового термина-
ла для автотранспорта, осуществляющего 
перевозку готовой продукции. На терми-

нале будут функционировать две весовые 
платформы – для груженого и порожнего 
транспорта. Такое разделение значитель-
но сократит вероятность возникновения 
очередей при взвешивании.
– Чтобы качественно и в срок выпускать 
продукцию, мы продолжили модерниза-
цию трансформаторных подстанций. В 
нынешнем году завершаем техническое 
перевооружение подстанции № 1 с заме-
ной силовых трансформаторов. Данный 
объект энергохозяйства обеспечивает 
электроэнергией грейферные краны и 
вспомогательное оборудование цеха «Об-
жиг», где во вращающихся печах происхо-
дит обжиг сырьевой смеси для получения 
клинкера – полуфабриката для производ-
ства цемента, – сообщил Алексей Дюднев, 
директор по производству АО «Ангарскце-
мент».
Еще одно важное событие 2024 года свя-
зано с получением комплексного эколо-
гического разрешения (КЭР). Разработан-
ная экологической службой комбината 
программа предусматривает ряд мер по 
достижению сокращения плановых пока-
зателей объема и массы выбросов загряз-
няющих веществ.
Планы на будущее у АО «Ангарскцемент» 
впечатляющие. Сегодня в работе нахо-
дится проект по реконструкции участка 
погрузки цемента в МКР. Для улучшения 
логистической схемы рассматривается 
вариант с формированием цементных по-
ездов. Это позволит еще быстрее достав-
лять цемент до потребителей. 

  Наталья МУСТАФИНА

АО «Ангарскцемент» продолжает 
техническое перевооружение

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

Как рассказала начальник Управления за-
нятости населения министерства труда и 
занятости региона Наталья Шлыкова, бо-
лее 200 работодателей Иркутской обла-
сти и свыше 5 тыс. школьников и студен-
тов приняли участие во Всероссийской 

акции «Неделя без турникетов». С 21 по 25 
октября филиалы Кадрового центра реги-
она провели 206 экскурсий на крупные 
промышленные и сельскохозяйственные 
предприятия, а также в организации бюд-
жетной сферы. 

Сегодня на областном рынке труда – бо-
лее 30 тыс. вакансий. Акция позволяет 
понять, какие профессии востребованы. 
К тому же если на протяжении нескольких 
лет ребенок побывал на разных предпри-
ятиях, у него появляется выбор не только 
специальности, но и компании, где он за-
хочет работать. 
– Прочувствовать рабочую атмосферу, 
пообщаться с профессионалами своего 
дела, поговорить о специальностях со зна-
ющими людьми, а порой и самому стать 
участником производства на интерактив-
ных мероприятиях и мастер-классах – та-
кие возможности дает «Неделя без турни-
кетов», – продолжила Наталья Шлыкова.
В акции приняли участие предприятия 
нефтегазовой, пищевой, строительной, 
перерабатывающей отраслей, сфер обще-
ственного питания, электро- и теплоэнер-
гетики, транспорта, учреждения здраво-
охранения, культуры и образования. Свои 
двери открыли и четыре предприятия 
легкой промышленности и швейного про-
изводства. Они провели экскурсии в том 
числе для ребят коррекционных школ и 
реабилитационных центров. Школьники 
и студенты побывали на складе сырья и 
фурнитуры, в раскройно-подготовитель-
ном, закройном и пошивочном цехах, 
на складе готовой продукции. Для под-
ростков также провели мастер-классы 
по пошиву полотенец. По завершении 
старшеклассницы сами попробовали их 
прострочить. 
Ребята побывали в цехах камнеобработки 
одной из ювелирных фабрик, увидели, как 

и из чего делаются красивые украшения, 
посмотрели уникальную минералогиче-
скую коллекцию и предметы высокого 
искусства мастеров сибирской школы 
камнерезов. Во время экскурсий на неф-
тегазовое предприятие подростки узнали, 
как добывается нефть, и увидели этот про-
цесс с помощью VR-тренажеров. 

Интересные и познавательные экскурсии 
устроили учреждения здравоохранения. 
Многие ребята потом признались, что в 
итоге приняли решение посвятить себя 
медицине. Предприятия железнодорож-
ного транспорта открыли свои двери в Ир-
кутске, Зиме и Нижнеудинске, рассказав 
о преимуществах работы на их производ-
стве. На лесопромышленном предприятии 
школьники и студенты побывали в произ-
водственных цехах и прошли весь цикл от 
начальной загрузки пиломатериалов до 
упаковки готовой продукции. В Бодайбо 
местное издательство показало ребятам 
технологический цикл производства пе-
чатной продукции. 

Как отметила Наталья Шлыкова, не оста-
лись в стороне учащиеся, которые имеют 
ограничения по здоровью. Например, Ир-
кутский музыкальный театр приоткрыл 
кулисы для учащихся реабилитационного 
техникума. Они узнали о том, как изготав-
ливаются декорации и костюмы для спек-
таклей, побывали в гримерных и пообща-
лись с актерами.  

  Елена ПШОНКО 
Фото из архива Кадрово го центра 
Иркутской области 

Рабочая атмосфера 
В Иркутской области прошла Неделя без турникетов 

  АКЦИЯ  Увидеть, какой путь проходит дерево от невзрачного 
бруса до столярных изделий; узнать, как создаются ювелирные 
украшения; заглянуть за кулисы театра и даже сшить полотенце – все 
это и многое другое было доступно школьникам и студентам во время 
традиционной акции «Неделя без турникетов». Ведущие предприятия 
региона подготовили для них экскурсии, квесты, мастер-классы и 
профориентационное тестирование. 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ВЫСТАВКА   
Более 200 участников 
объединила 
30-я юбилейная 
областная выставка 
«Агропромышленная 
неделя» в Иркутске. Свою 
продукцию, достижения 
и новейшие разработки 
на ней представили 
аграрии Приангарья, 
Алтайского края, 
Хакасии, Екатеринбурга и 
Республики Беларусь. 

На открытии выставки пред-
седатель областного правитель-
ства Константин Зайцев отметил, 
что наши аграрии делают все для 
укрепления продовольственной 
безопасности страны.

– Власти Приангарья в свою 
очередь оказывают большую под-
держку сельхозпроизводителям. 
На развитие агропромышленного 
комплекса Иркутской области на-
правляется порядка 4 миллиардов 
рублей ежегодно. Эту поддержку 
мы будем продолжать, – заверил 
Константин Зайцев, вручая специ-
алистам агропромышленного ком-
плекса областные и ведомственные 
награды минсельхоза России.

– Агропромышленный ком-
плекс региона показывает хорошие 
результаты, несмотря на то что год 
выдался непростым, – отметил в 
свою очередь первый заместитель 
спикера Законодательного Собра-

ния Кузьма Алдаров. – Для эконо-
мики области сельское хозяйство 
– важное направление, которое да-
ет стабильное развитие. Благодарю 
вас за нелегкий труд, результат ко-
торого – полезные и вкусные про-
дукты для наших жителей.

   ОКРУГ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Демонстрация достижений 
агропромышленного комплекса 
Приангарья вышла поистине впе-
чатляющей. Обилие высококаче-
ственных продуктов питания и 
напитков местных производите-
лей радовало глаз и кошельки мно-
гочисленных покупателей.

Пять районов Усть-Ордынского 
Бурятского округа красиво, ярко и 
достойно представили свою терри-
торию. Гостей встречали хлебом-
солью, белой пищей и благопоже-
ланиями.

– Мы сегодня показываем до-
стижения в сфере агробизнес-об-
разования, – рассказал начальник 
управления сельского хозяйства 
администрации Эхирит-Булагат-
ского района Алексей Хунгуев. – 
Наши дети проходят профориен-
тационные экскурсии и практику 
на местных сельхозпредприятиях, 
кадры для агропрома мы готовим 
с детского сада.

Заведующий детским са-
дом «Березка» поселка Усть-
Ордынский Анна Хапханова рас-
сказала о реализации проекта «Я 
бы в фермеры пошел», в рамках 
которого дети пробуют себя в роли 
работников сельхозпредприятий.

   ТУЛУНСКИЙ ХЛЕБ И РОМАШКА

Визитной карточкой Тулунского 
района на выставке была селекци-
онная станция.  

– Нам сегодня сообщили хо-
рошую новость – три культуры, 

выращенные на станции, приняли 
на сортоиспытание, – поделилась 
начальник управления сельского 
хозяйства Тулунского района Та-
тьяна Лисичкина. 

В этом году тулунские аграрии 
посадили сою на площади 40 га и 
лен – на 1832 га. Эти культуры тоже 
можно было увидеть на выставке. 
А местная жительница Анастасия 
Агафонова привезла 12 сортов хле-
ба! У нее своя пекарня, открытая по 
соцконтракту. 

Хозяйство Николая Поплевина – 
единственное в Тулунском районе 
сельхозпредприятие, которое спе-
циализируется на выращивании 
лекарственных трав. Ежегодно оно 
поставляет до 15 тонн одной только 
ромашки. 

   ЯБЛОНИ ДЛЯ СИБИРИ

Французский заводчик яблоне-
вых садов господин Бруно Кристи-
ан Анри Мармэ мечтает развести 

Вкусно и полезно
В регионе прошла юбилейная 
Агропромышленная неделя

Агропромышленный комплекс Приангарья – важ-
ный сектор экономики региона. В нем трудится 
почти 40 тыс. человек. Благодаря трудолюбию ра-

ботников отрасли объем валовой продукции сельского хозяй-
ства в этом году составит более 80 млрд рублей. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

ЛУЧШИЕ В ОТРАСЛИ 
В министерстве сельского 
хозяйства Иркутской обла-
сти подвели итоги ежегод-
ного областного трудового 
соревнования в сфере агро-
промышленного комплекса в 
2024 году. Всего на конкурс 
поступило 186 заявок. Побе-
дителями стали 52 участника. 
Торжественное награждение 
прошло в рамках специали-
зированной выставки «Агро-
промышленная неделя». 
Самыми популярными но-
минациями конкурса в этом 
году стали: «Лучший тракто-
рист-машинист на обработке 
почвы». За статус «Лучший 
комбайнер на уборке зерно-
вых культур» боролись 18 
участников. В номинацию 
«Лучшее муниципальное 
образование» отобралось 
16 муниципалитетов. 13 
участников отправили за-
явки в номинацию «Лучшая 
сельскохозяйственная ор-
ганизация». Также в рамках 
соревнования определены 
лучшие специалисты отрас-
ли и представители рабочих 
профессий.
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их в Иркутской области, поскольку 
уже работает в России. В «Агро-
промышленной неделе» француз 
участвует впервые.

– Я узнал о выставке от моего 
представителя в Иркутске, – рас-
сказал основатель компании. – Вот 
уже более 20 лет внедряю нова-
торские идеи в сфере садоводства 
в России, у нас хороший опыт вы-
ращивания морозоустойчивых  
сортов в промышленных масшта-
бах абсолютно без вреда для эколо-
гии. Мое авторское дерево – яблоня, 
на которой привиты разные сорта. 
При соблюдении технологии выра-
щивания и хорошем уходе оно про-
живет вместе с вами ближайшие 
20–25 лет, и вы соберете с него более 
1000 кг яблок. В Сибири пока нет 
культуры посадки яблочных садов, 

но рано или поздно сады эти по-
явятся, а мы идем на опережение.

   ВОЗМОЖНОСТИ
   СИТИ-ФЕРМЕРСТВА

– Мы привезли на выставку 
широкую линейку хлебобулочных 
изделий, – рассказала директор 
Балаганского аграрного техни-
кума Вера Постникова. – Хлеб-
ные новинки создаем вместе со 
студентами, участвуем в проекте 
«Профессионалитет». Мы органи-
зовали учебно-производственный 
комплекс, наши студенты востре-
бованы на рынке труда.

В павильоне Иркутского госу-
дарственного аграрного универси-
тета можно было ознакомиться с 
достижениями в области микро-

клонального размножения кар-
тофеля, увидеть различные сорта 
пшеницы и семенной материал. 
Также была показана продукция 
университетского лесопитомника.

Делегация Слюдянского райо-
на удивила антуражем – обилием 
микрозелени и вращающимися на 
специальных подставках овощами, 
оформленными при помощи кар-
винга – художественной резки.

– Мы презентуем проект «Есть 
идея», рассчитанный на ближай-
шие шесть лет. Будем заниматься 
инновационной деятельностью в 
сфере образования и сельского хо-
зяйства, – рассказала начальник 
управления социально-экономи-
ческого развития администрации 
Слюдянского района Оксана Про-
ворова. – В рамках агробизнес-об-

разования у нас работают четыре 
агрошколы. У них интересные на-
правления – гидропоника, аэро-
поника, аквапоника и вертикаль-
ное растениеводство. Мы также 
занимаемся ландшафтным ди-
зайном. Сити-фермерство – наша 
изюминка, инновационные кадры 
для сельского хозяйства готовим в 
городе.

Нижнеудинские аграрии назва-
ли свой павильон «Буфет СССР». 
Газета 1982 года, кулечки - упа-
ковка из бумаги, хрустальные ва-
зочки, старинные конусы для со-
ка довершали экспозицию. Торты, 
коржики, булочки, испеченные по 
советским рецептам, охотно по-
купали гости, ностальгирующие по 
прошлому.

   ЖЕНЬШЕНЬ И РОЗЫ

Украшением агровыставки ста-
ли и многочисленные клубы садо-
водов.

– Мы работаем 40 лет. Выра-
щиваем, помимо овощей и ягод, 
редкие цветы, лекарственные рас-
тения – женьшень, элеутерококк и 
другие, – рассказала представитель 
ангарского клуба садоводов «На-
дежда» Лидия Шевлякова.

Татьяна Ганина из иркутского 
клуба имени Томсона ведет про-
светительскую работу по выращи-
ванию роз в Восточной Сибири. На 
выставке она прочитала лекцию по 
сохранению этих нежных цветов 
зимой.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  
и Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 Æ Ксения, как вы пришли в сельское 
хозяйство? Каким направлением 
занимаетесь?

– Сейчас я занимаюсь растение- 
водством, выращиванием зерно-
вых культур. Окончила Иркутский 
государственный аграрный уни-
верситет по специальности «зем-
леустройство». Получив диплом, 
вернулась домой, вышла замуж. 
Муж Роман в то время активно 
развивал свой бизнес – продажу 
велосипедов, магазины открыл в 
Черемхово и Кутулике. А его отец 
Анатолий Николаевич начал в то 

время разводить баранов – купил 
на Чемодарихе участок и начал 
заниматься сельским хозяйством. 
Муж тоже решил приобрести зем-
лю для растениеводства. Посчитал, 
что это выгодно. Со своего бизнеса 
все вкладывали в развитие моло-
дого хозяйства, Анатолий Никола-
евич тоже помогал.

 Æ А какой поддержкой пользова-
лись от министерства сельского 
хозяйства?

– Еще на этапе регистрации КФХ 
узнали о грантовой поддержке на 
развитие. Условия в то время бы-

ли посложней, чем сейчас, нужно 
было пройти порог баллов. Но все 
получилось: были и подъемные – 
как молодому специалисту и грант. 
Нам повезло еще и потому, что в 
Черемховском районе в то время 
была свободная для аренды и про-
дажи земля. Сейчас у нас в соб-
ственности 700 га. Еще мы подава-
ли заявку на строительство дома, 
участвуем в программе лизинга.

 Æ Есть ли в вашем хозяйстве раз-
деление обязанностей с супругом?

– Да, Роман занимается техни-
кой, общается с работниками, а я 
веду бухгалтерию и в магазинах, и 
в нашем хозяйстве.

 Æ Какую технику удалось приобре-
сти в хозяйство через лизинг?

– На грант «Начинающий фер-
мер» приобрели трактор «Бело-
рус» и косилку, а благодаря ли-
зингу у нас есть сеялка, пресс-
подборщик, трактор Lovol, грузовая 
машина и зерносушилка.

 Æ Какие перспективы у вашего КФХ?

– На данный момент продажи у 
магазина падают, люди переходят 
на маркетплейсы. Но мы плани-
руем развивать хозяйство дальше 
– идем в сферу масличных куль-
тур. В прошлом году мы первыми 
в Черемховском районе посадили 
белый лен. Это выгодная культу-
ра, потому что на следующий год 
семена можно использовать, да и 
цена выше, чем на рапс.

 Æ Ксения, где удается реализовать 
урожай?

– Когда у пшеницы хорошая 
клейковина, то она годится для му-
ки. Года три назад сдавали пшеницу 
фермерскому хозяйству Павла Ба-
каева. В этом году урожайность зер-
новых плохая, и клейковины мало, 
но пшеницу возим в Улан-Удэ. А лен 
у нас покупает Алтай. В прошлом 
году мы просто дали объявление 
и сбывали через посредников, а в 
этом году на нас вышел покупатель 
напрямую. Он использует лен в пи-
щевой промышленности.

 Æ На ваш взгляд, какие плюсы у 
сельского хозяйства?

– Если раньше были сомнения, 
нужно ли заниматься сельским 
хозяйством, то сегодня я понимаю, 
что хорошо, когда есть свое про-
изводство. В мире непонятная си-
туация, да и велосипедный бизнес 
уже не приносит такого дохода, как 
раньше, а когда ты что-то делаешь 
своими руками, неважно, корма 
производишь или шьешь одежду, 
то можешь продать или обменять.

 Æ Есть ли задумки по расширению 
технопарка?

– Хотелось бы обзавестись ком-
байном, без него убрать урожай 
проблематично. Наши «Енисей» 
и «Полесье» ломаются все чаще, а 
новое есть новое.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива Ксении Подопрыговой

«Хорошо, когда есть свое производство»
 � МОЛОДЫЕ КАДРЫ 

ДЛЯ СЕЛА   
В Черемховском районе, В Черемховском районе, 
в заимке Чемодариха, в заимке Чемодариха, 
с 2016 года действует с 2016 года действует 
крестьянско-фермерское крестьянско-фермерское 
хозяйство Ксении хозяйство Ксении 
Подопрыговой. На 700 Подопрыговой. На 700 
га выращиваются га выращиваются 
пшеница, овес, ячмень, пшеница, овес, ячмень, 
а с 2023 года – белый а с 2023 года – белый 
лен. Своими планами лен. Своими планами 
молодой фермер молодой фермер 
поделилась  поделилась  
с «Областной». с «Областной». 
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 ТЕХНОЛОГИИ  
Возможности 
применения 
беспилотных 
летательных аппаратов 
в сельском хозяйстве 
обсудили на одном из 
круглых столов в рамках 
«Агропромышленной 
недели». Эксперты 
отметили, что дроны 
можно использовать не 
только для мониторинга 
состояния посевов и 
уточнения границ полей, 
но и при распылении 
средств защиты 
растений. 

10 ГЕКТАРОВ ЗА ЧАС 

О своем опыте использования 
«умной птички» в хозяйстве рас-
сказал фермер Юрий Маркевич. 
Беспилотный летательный аппа-
рат он приобрел года три назад. 
Причем по одной из программ 
министерство сельского хозяйства 
региона компенсировало ему 70% 
расходов на оборудование. Дрон 
показал себя в деле при работе на 
картофельном поле.  

– Один из очевидных плю-
сов – расход воды минимальный. 
То есть мы перестали использо-
вать дополнительный транспорт 
для подвозки воды. Второй плюс 
– дрон может работать сразу после 
дождей. И это колоссальное пре-
имущество, особенно в условиях 
глинистых почв. Наземная тех-
ника не может вести обработку, а 
беспилотник заправил раствором 
и запустил. В борьбе с вредителя-
ми медлить нельзя, иначе можно 
потерять весь урожай. Кроме того, 
на нем одинаково удобно работать 
как днем, так и ночью, – отметил 
фермер. 

Дрон, объясняет Юрий Марке-
вич, умная машина. Изначально 
были опасения, что беспилотник 
не сможет работать под высоко-
вольтными линиями. 

Но достаточно было ввести в про-
грамму препятствия, как дрон их 
самостоятельно обходил. 

– С одним казусом нам все-таки 
пришлось столкнуться. Первая об-
работка на поле прошла гладко. 
Вторую сделали спустя две недели, 
за это время веточка у одного де-
рева отросла. Когда беспилотник к 
нему подлетел, то в воздухе будто 

замер. И пока мы не убрали эту 
ветку, он с места не сдвинулся, – 
рассказал фермер. 

Несмотря на такие особенно-
сти в работе, производительность у 
беспилотника выше по сравнению 
с наземной техникой. В качестве 
примера Юрий Гаврилович сказал, 
что за одно и то же время опры-
скиватель способен обработать от 
сорняков 20 га, а дрон – 50 га. Во-
обще, за час БПЛА охватывает пло-
щадь 10 га. 

СОВРЕМЕННЫЕ 
АГРОТЕХНОЛОГИИ

– Главная проблема, с которой 
мы столкнулись при эксплуата-
ции БПЛА, – это постановка его на 
учет. Я сам дважды летал в Москву. 
Предоставил весь пакет докумен-
тов. Но с нас требуют доказать, что 
в стране, где произведено оборудо-
вание, машина не стоит на учете. 
На сегодняшний день этот вопрос 
у нас никак не решен, – сказал 
фермер. 

Как пояснили эксперты, сегодня 
есть законодательные ограничения 
для коптеров массой свыше 30 кг, 
такой вес как раз имеют дроны 
для опрыскивания. Их необходимо 
регистрировать в государственном 
реестре гражданских воздушных 
судов России. 

– На сегодняшний день государ-
ство позволяет ввести так называ-
емый экспериментальный режим 
на территории субъекта, который 
дает возможность отменять дей-

ствия норм общего регулирова-
ния на определенной территории 
и временно устанавливает вместо 
них специальные правила. Это по-
зволит совершенно легально ис-
пользовать дроны в сельском хо-
зяйстве массой более 30 кг. Пра-
вительство нашего региона уже 
ведет работу в данном направле-
нии, – отметил Алексей Лобыцин, 
заместитель министра сельского 
хозяйства Иркутской области. 

Как сообщил Владимир Шайду-
ров, начальник учебно-производ-
ственного комплекса беспилотных 
авиационных систем Иркутского 
филиала МГТУ ГА, для повыше-
ния технологического суверени-
тета страны с 2024 года старто-
вал национальный проект «Раз-
витие беспилотных авиационных 
систем», в том числе в сельском 
хозяйстве. 

– Беспилотники обладают ши-
роким набором функций: прове-
дение аэрофотосъемки, создание 
карты рельефа, мониторинг со-
стояния посевов. Камеры на БПЛА 
позволяют получать и анализиро-
вать информацию о росте расте-
ний, выявлять признаки болезней 
и нехватку микроэлементов, что 
в свою очередь влияет на своевре-
менные меры по улучшению уро-
жая, – сказал Владимир Шайдуров. 

В своем докладе кандидат тех-
нических наук Олег Глухов обратил 
внимание на поэтапную работу по 
внедрению современных агротех-
нологий: 

– Сначала создаем единое ко-
ординатное пространство, после 
– высокоточную цифровую кар-
тографию, лишь третьим шагом 
внедряем технологии точного зем-
леделия, в том числе беспилот-
ники. Только имея единое, одно-
родное цифровое пространство, 
можно достигнуть существенных, 
а главное, комплексных и систем-
ных результатов при дальнейшем 
сборе, обработке и анализе данных. 
Иначе эффект от их применения 
будет неполным.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото автора 

«Умная птичка»
для работы в поле

вольтными линиями. 

У нашего региона есть возможности использования бес-
пилотной авиации для решения задач в сельском и лес-
ном хозяйстве, грузоперевозках, строительстве, электро-
энергетике и инфраструктуре, геологоразведке и добыче, 
габаритной доставке грузов, мониторинге недропользо-

вания. Предложил коллегам рассмотреть возможность послаблений в 
прохождении сертификации беспилотных летательных аппаратов. Так 
как сейчас необходимо действовать по процедуре сертификации обыч-
ного тяжелого воздушного судна, что связано с рядом сложностей. Если 
положительно решить вопрос – это позволит стимулировать рост про-
изводства и применения БАС в различных отраслях экономики.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

Фермер Юрий Маркевич поделился опытом Фермер Юрий Маркевич поделился опытом 
использования БПЛА на картофельном полеиспользования БПЛА на картофельном поле
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 КНИГА  Уникальное 
издание, рассказывающее 
о сельском хозяйстве 
Иркутской области, 
презентовали на 
30-й выставке 
«Агропромышленная 
неделя». Книга «Наш 
стержень – крестьянский! 
100 историй о наследии и 
труде аграрных династий 
Приангарья» – это 43 
очерка о фермерских 
династиях и 57 – о 
трудовых династиях 
сельскохозяйственных 
организаций и 
предприятий пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности.

2024 год в России объявлен Го-
дом семьи, и кому как ни работни-
кам сельского хозяйства известно, 
что поддержка близких дает силы 
покорять новые вершины. Особен-
но когда бок о бок трудятся пред-
ставители сразу нескольких по-
колений одной семьи. Биографии 
этих людей легли в основу книги 
«Наш стержень – крестьянский! 
100 историй о наследии и труде 
аграрных династий Приангарья». 
Среди них хлеборобы, механиза-
торы, животноводы, агрономы, се-
лекционеры и люди еще многих 
профессий, внесшие свой вклад в 
экономическое и социальное раз-
витие региона.

В день открытия 30-й выставки 
«Агропромышленная неделя» со-
стоялась презентация книги. Пер-
вый экземпляр из рук министра 
сельского хозяйства Приангарья 
Ильи Сумарокова получил пред-
седатель правительства Иркутской 
области Константин Зайцев.

– Семья – это самое главное, это 
фундамент, пока не будет крепкой 
семьи, не будет крепкого государ-
ства, и те испытания, которые об-
рушились на нашу страну, показы-
вают, что у нас есть крепкая семья, 
есть крепкое государство, – обра-
тился к участникам мероприятия 
Константин Зайцев. – Не первый 
год принимаю участие в выставке 
и, приходя домой, делюсь впечат-

лениями со 
своей семьей 
и рассказы-
ваю им то, 
что расскажу 
вам. Все мои 
предки, жив-
шие и в до-
революцион-
ной России, и 
в советской, 
были аграри-
ями. Если бы 
мои родители 
по зову комсо-
мольских строек не переехали в 
Сибирь, я бы, наверное, в другом 
субъекте тоже продолжал зани-
маться, как и предки, сельским хо-
зяйством. То, что делаете вы, – это 
очень здорово, это непростой труд.

Как отметил Илья Сумароков, 
книга тиражом в 750 экземпляров 
рассказывает об уникальном явле-
нии – трудовых династиях в агро-
промышленном комплексе региона 
и направлена на популяризацию 
трудовых династий в АПК и по-
вышение престижа сельскохозяй-
ственных профессий.

– У нас сегодня задачи серьезные 
– то, о чем сказал президент, это 

обеспечение техноло-
гического суверени-
тета, – подчеркнул 
министр. – В этой 
книге есть исто-
рические очерки о 
становлении кре-
стьянства, сель-
ского хозяйства, 
пищевой про-
мышленности. 
Могу сказать 
о том, что к 

концу XVIII века 
у нас социальный статус «кре-
стьянство» имели 87% населения, 
это была основа жизни не только 
в Иркутской области, но и во всей 
стране. С тех пор сельское хозяй-
ство сильно изменилось, мы сегод-
ня используем самые современные 
технологии, и этим гордимся.

Почетные гости презентации – 
аграрные семьи. Ко Дню работника 
сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности они 
получили благодарственные пись-
ма от министерства сельского хо-
зяйства. Показательно, что многие 
семьи – многодетные. Эту сторону 
жизни аграриев отметил благо-
дарностями губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев.

Среди отмеченных главой реги-
она – многодетные родители Сте-
пан и Алена Франтенко из СХПАО 

«Белореченское». За время работы 
на предприятии Степан Франтенко 
реализовал ряд проектов, ориенти-
рованных на модернизацию про-
изводства: выращивание и перера-
ботка рапса, автоматизация линии 
в цехе сортировки и переработки 
куриного яйца. Алена Франтенко 
работает юрисконсультантом по 
социальным вопросам.

С небольшой мельницы нача-
лось крестьянско-фермерское хо-
зяйство Петра и Надежды Молевых 
из Аларского района. Надежда Ни-
колаевна продолжает дело ушед-
шего из жизни супруга, а помогают 
ей в этом сын Дмитрий, дочь Анна 
и ее супруг Юрий, занявший место 
управляющего.

В семье Оксаны и Владимира 
Пономаревых из деревни Больше-
жилкина Усольского района ше-
стеро детей. Двое сыновей и дочь 
пошли по стопам родителей, а все 
сыновья четы – участники СВО. В 
большой трудовой династии есть и 
управляющий молочной фермой, 
и ветеринар, и доярка, и скотник. 
Пономаревы надеются продолжить 
аграрную династию, ведь у них де-
вять внуков.

О семейных ценностях, идущих 
рядом с непростым и благородным 
трудом на земле, в течение двух 
месяцев писал коллектив Медиа-
центра «Приангарье». Издатель-
ская группа взяла сотню интервью, 
собрала фотографии из личных ар-
хивов героев, подготовила истори-
ческий очерк о развитии сельского 
хозяйства и макет издания.

– Это может стать хорошей тра-
дицией. Когда регион, отрасль или 
отдельное предприятие не просто 
знают своих героев, но и расска-
зывают о них – это правильно, 
– сказал главный редактор ОГАУ 
«Медиа-центр «Приангарье» 
Дмитрий Люстрицкий. – Хочу по-
благодарить министерство сель-
ского хозяйства Иркутской области 
за идею проекта, героев очерков 
– за открытость и готовность рас-
сказать о себе, а коллектив «Ме-
диа-центра «Приангарье» – за 
проделанную работу.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

100 аграрных династий

обеспе
гичес
тета
мин
кн
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с

к

Председатель регионального 
правительства Константин Зайцев 
вручил благодарственные письма 
губернатора многодетным семьям из 
числа аграрных династий 

Книгу «Наш стержень – крестьянский!» подготовил и издал коллектив газеты 
«Областная» Медиа-центра «Приангарье» под руководством главного редактора 
Дмитрия Люстрицкого 

СЕЛЬСК    Е ХОЗЯЙСТВО
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Сыграть в шашки с Путиным
Мечтает 10-летний чемпион Европы 
Батор Манзаев из Усть-Ордынского

СЛУЧАЙ НА ШКОЛЬНОЙ 
ЛИНЕЙКЕ

Батор Манзаев из УОБО – ре-
бенок уникальный, талантливый. 
Самородок, говорят о нем родные 
и друзья. Он играет и успешно 
выступает на соревнованиях по 
шашкам. В четыре года Батору 
установили инвалидность по слу-
ху. Однако это не помешало ребен-
ку развиваться и кое в чем даже 
обойти своих здоровых сверстни-
ков.

– Мы в шашки играли в семье, 
это было домашнее увлечение, 
– рассказывает мама Анастасия 
Манзаева. – Однажды на школь-
ной линейке 1 сентября, когда Ба-
тор пошел в первый класс, все 
поздравляли ученика гимназии, 
старшеклассника Васю Номогое-
ва, ставшего чемпионом мира по 
быстрым шашкам. Батор спросил 
меня, почему Васе все аплодиру-
ют? Я объяснила, что парень 
отлично играет в шашки, 
стал чемпионом. И сын 
заявил: «Я тоже хочу 
стать таким».

Мальчик сначала по-
сещал школьный кру-
жок по шашкам, а 
затем тренировал-
ся уже в ДЮСШ. 
Первым его тре-
нером был Ген-
надий Баядаев, 
разглядевший 
в скромном, 
спокойном 
ребенке ис-
кру талан-
та, буду-
щую звезду 
шашек.

Когда Ба-
тор окончил 
первый класс, он 
уже принял уча-

стие в международном турнире по 
шашкам в Монголии. Очень скоро 
мальчик стал сильным спортсме-
ном, много раз выступал на рай-
онных, областных, всероссийских 
соревнованиях. 

Мама говорит, что у сына полна 
шкатулка медалей, их десятки, в 
основном золотые.

– Умный в маму, красивый в 
папу, – в шутку говорит о сыне 
Анастасия Манзаева.

ШАГИ К ПОБЕДЕ

До Турции парень участвовал 
в первенстве России по шашкам 
среди глухих и слабослышащих, 
который проходил в городе Зе-
ленограде Московской области. 
Десятилетний Батор занял пятое 
место в первой программе, чет-
вертое место во второй, выполнил 
норматив первого взрослого раз-

ряда.
Выступил мальчик и на 

Кубке мира, который про-
шел в этом году в Ташкен-
те (Узбекистан). Первых 
мест Батор не занял и не 
вошел в состав российской 
сборной. Но шанса вы-

ступить на чемпионате 
Европы в Турции 
ни он, ни его 
тренер упускать 
не стали. В нем 

принимали уча-
стие более 50 спор-
тсменов из шести 
стран. Соревно-
вания проходи-
ли в личных ви-
дах программы, 
разыгрывались 
медали среди 
мужчин, жен-
щин, юниоров, 
юниорок в двух 
номинациях : 

рапид и классиче-
ская игра.

В полуфинальных 
матчах Батор Манза-
ев оказался сильнее 
Рамиля Салахова 
из Азербайджа-
на. Во второй па-
ре в финал про-
шел россиянин 
Максим Рубель, 
21-летний мастер 
спорта из Республи-
ки Крым. Максим Ру-
бель – сильнейший спортсмен, се-
ребряный призер первенства Рос-
сии 2024 года.

В финале по классической про-
грамме нашему земляку удалось 
одержать победу над столь силь-
ным соперником.

– Батор пять раз выполнил 
норму кандидата в мастера спор-
та. Я говорил, что он в течение 2–3 
лет станет призером Европы. Он 
стал за год. Это невероятный ре-
зультат, – рассказывает старший 
тренер сборной команды Иркут-
ской области по шашкам Дми-
трий Никифоров. – Что касает-
ся турнира в Турции, то он был 
очень тяжелый. Там играли толь-
ко сильнейшие игроки, чемпио-
ны и призеры своих стран. Батор 
впервые участвовал в соревнова-
нии подобного уровня. Но была 
проделана огромная работа, шел 
хороший тренировочный процесс 
в течение года. Впереди новый 
чемпионат мирового уровня, и у 
нас очередная цель. А еще у Батора 
есть мечта – сыграть в шашки с 
президентом Владимиром Влади-
мировичем Путиным.

Собрать деньги на поездку в 
Турцию семье помогла землячка, 
депутат поселковой думы, просто 
неравнодушный человек Алексан-
дра Михайлова.

– Она кинула клич в 
соцсетях и буквально за 
три дня нужная для по-
ездки сумма была собра-

на. Денежные переводы 
приходили из Москвы, 

с Камчатки, из Буря-
тии. На переводах не-
знакомые люди пи-
сали слова одобрения 
и поддержки. Мы 
были воодушевлены 

и тронуты, – вспоми-
нает мама. – Турнир для 

семьи был стрессовый, я по-
худела на два килограмма, спать 
никто не мог.

Возможности следить онлайн 
за поединком сына у семьи тоже 
не было. Но когда пришла благая 
весть, вся родня испытала радость 
и гордость.

СЕМЕЙНЫЕ ТАЛАНТЫ

Батор – старший ребенок в мно-
годетной, удивительно талантли-
вой семье. Сам чемпион прекрасно 
учится, кроме шашек, увлекается 
футболом и сильно жалеет, что 
поездки на соревнования не по-
зволяют усиленно тренироваться 
на футбольном поле. Еще парень 
неплохо рисует комиксы, в кото-
рых себя и товарищей по команде 
изображает в виде забавных насе-
комых или автомобилей. 

Его брат Ардан поет и играет на 
чанзе – национальном бурятском 
инструменте. Бабушка мальчиков 
Евгения Калиновна Ханхасаева – 
заслуженный работник культуры 
УОБО, пожалуй, отсюда у Ардана 
творческие гены. Родители Ана-
стасия и Мунко Манзановы много 
занимаются с детьми. Оттого на 
семейном небосклоне зажигаются 
яркие звезды.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива семьи МАНЗАЕВЫХ
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 ЗНАЙ НАШИХ!  Школьник из поселка Усть-
Ордынский Батор Манзаев стал чемпионом Европы 
по стоклеточным шашкам среди спортсменов с 
ограниченными возможностями. На соревнованиях, 
которые проходили в Турции, десятилетний 
мальчик завоевал три медали, одна из которых – 
золотая. В чемпионате принимали участие более 
50 спортсменов из шести стран. Победу ребенка из 
Иркутской области в соцсетях дружно называют 
сенсацией.
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Многодетная семья Манзаевых Многодетная семья Манзаевых 
из УОБО из УОБО 
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ТЕРРИТ    РИЯ

   ИСТОРИЯ О МАМЕ И СЫНЕ
Комедия, полная юмора и ярких 

диалогов, уже много лет с успехом 
идет на подмостках театров раз-
ных стран, включая Бродвей. По 
ней снят художественный фильм с 
Голди Хоун в главной роли.

В спектакле рассказывается о 
любви Дона Бэйкера, парня из бога-
той семьи, который решает сбежать 
из-под опеки своей матери миссис 
Бэйкер в самостоятельную жизнь. 
Он арендует дешевенькую квартир-
ку на Манхэттене, где его соседкой 
оказывается яркая красотка Джил, 
мечтающая стать артисткой. Мис-
сис Бэйкер всевозможными спосо-
бами старается оградить сына от 
подобных девиц. Она никак не мо-
жет поверить, что ее малыш Донни 
вырос и стал самостоятельным.

– Для меня это история о маме 
и сыне, о преданности, любви, вза-
имопонимании. О том, что нужно 
видеть, слышать друг друга, уметь 
уступать, – говорит исполнитель-
ница роли миссис Бэйкер Марина 
Егорова. – Трагичность моей ге-
роини в том, что она не способна 
посмотреть на ситуацию и на себя 
со стороны. И только с появлением 
Джил, которая говорит ей, что она 
обращается со своим сыном, как с 
грудным ребенком, у нее открыва-
ются глаза. 

    ЛЕГКОЕ ОТНОШЕНИЕ К ЖИЗНИ 
Молодые люди – Дон и Джил 

– очень разные, он – спокойный 
философ, а она врывается, словно 
мотылек, в его одинокую жизнь, 
нарушая размеренный ритм и по-
рядок. «Мы вольны делать все, что 
хотим! Свободны же бабочки! И лю-
ди не могут отказать нам в том 

праве, которое признают за бабоч-
ками», – кричит Джил Дональду. В 
процессе общения между ними за-
рождается романтическое чувство, 
а насколько оно серьезно, можно 
узнать в финале. 

– Джил искренне любит Дона, – 
уверена исполнительница главной 
женской роли Любовь Гунькова. – 
Во время спектакля она пережива-
ет настоящую эволюцию: пробует, 
ошибается, влюбляется, ищет свой 
путь. У нас был просто потрясаю-
щий репетиционный процесс, вме-
сте с режиссером мы искали, смея-
лись, плакали. Образ моей героини 
конструировали три месяца. В на-
чале пути я не представляла, что 
она будет именно такой. 

Точку в спектакле ставит во-
кальный номер. Для него арти-
сты занимались с преподавателем 
эстрадно-джазового вокала, учи-
лись танцевать вог и даже играть 
на гитаре.

– Раньше я практически никогда 
не брал гитару в руки, – признался 
исполнитель главной роли Глеб Бел-
кин. – Думаю, что Джил покорила 
Дона своей открытостью и свободой. 
Например, в похоронах она видит 
праздник, где никто не должен гру-
стить. В общем, парень встречает 
свою противоположность, ему нра-
вится ее легкое отношение к жизни. 

   НОВАЯ ВЕРСИЯ СПЕКТАКЛЯ

Спектакль под названием «По-
чему ты уходишь?» шел на сцене 
Иркутского ТЮЗа в 2011 году, но 
потом его убрали из репертуара. 
Нынче директор театра Виктор То-
карев предложил актеру и режиссе-
ру Дмитрию Иванову создать новую 
версию постановки. Он уже поста-
вил в ТЮЗе несколько сказок, но ни 
разу не брался за вечерние спектак-
ли. Для него это новый опыт.

– Пьеса Леонарда Герша уни-
кальна своими тонкими мыслями 

и высказываниями. Она остается 
актуальной, несмотря на то что 
написана много лет назад, – счи-
тает Дмитрий Иванов. – Темы, 
затронутые в ней, живут в каж-
дом из нас. Например, для миссис 
Бэйкер свобода заключается в том, 
чтобы постоянно контролировать 
своего сына. Для режиссера Раль-
фа Остина, который появляется 
в спектакле буквально в одной 
сцене, свобода – в наглости, по-
шлости, стремлении произвести 
внутри человека настоящую рево-
люцию. 

– Вы верите в то, что меж-
ду главными героями возможен 
хэппи-энд, что они жили долго, 
счастливо и умерли в один день? 

– В этом и заключается магия 
театра: зритель может дофантази-
ровать, досочинять свой финал, ес-
ли в пьесе он открытый. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

ИСКУССТВ

«Мы, как бабочки, летали» 
Театр юного зрителя открылся  
после ремонта

ОБНОВЛЕННЫЙ ТЕАТР 
В здании ТЮЗа, которое является памятником истории и куль-

туры народов РФ, завершен капитальный ремонт. Его провели по 
нацпроекту «Культура». На это выделено 49,3 млн рублей из фе-
дерального и регионального бюджетов. Выполнены ремонт, гидро- 
изоляция и утепление фундаментов, капитальный ремонт фасадов, 
восстановление кирпичной кладки, замена деревянной балюстрады, 
окон и дверей. Частично сделан ремонт внутренних помещений, в 
том числе исторических. В их числе – помещение кафе со старинной 
лепниной и паркетом, фойе и холл театра. Во время работ коллектив 
театра гастролировал по Иркутской области – сыграл более 50 спек-
таклей в 11 муниципальных образованиях.

 � ПРЕМЬЕРА  Иркутский областной театр юного 
зрителя им. А. Вампилова 1 ноября открыл 
новый 97-й театральный сезон. В этот день здесь 
состоялась премьера лирической комедии в 
двух действиях «Почему ты уходишь?» по пьесе 
американского драматурга Леонарда Герша «Эти 
свободные бабочки».

Дмитрий Иванов
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	� ОБРАЗОВАНИЕ  
«За нравственный 
подвиг учителя» – 
конкурс под таким 
названием ежегодно 
проходит в нашей 
стране. Победителей 
его регионального и 
межрегионального 
этапов недавно 
наградили в Иркутске 
в рамках форума 
«Иннокентьевские 
чтения». 

			МИССИЯ	КОНКУРСА

На форуме наградили призеров, 
победителей регионального и меж-
регионального этапов XIX ежегод-
ного Всероссийского конкурса «За 
нравственный подвиг учителя». Он 
проводится Русской православной 
церковью совместно с минпросве-
щения России при поддержке пол-
номочных представителей прези-
дента в федеральных округах. 

– Миссия конкурса – развитие 
системы духовно-нравственного и 
гражданско-патриотического об-
разования и воспитания детей и 
молодежи. В этом году Приангарье 
принимало его межрегиональный 
этап. Победителями стали педагоги 
из Иркутской области и Краснояр-
ского края, – сообщил глава реги-
она.

Так, лучшими на региональном 
этапе признаны коллективы авто-
ров детского сада № 216 ОАО «Рос-
сийские железные дороги», Мар-
ковской средней школы Иркутского 
района.

Победителями регионального 
и межрегионального этапа стали 
коллективы авторов Православной 
женской гимназии во имя Рож-
дества Пресвятой Богородицы Ир-
кутска, Воскресной школы прихода 
Михаило-Архангельского Харлам-

пиевского храма и детско-юноше-
ского центра «Илья Муромец» Ир-
кутска. 

			«ШКОЛА	СИБИРЯЧКА»	

Победителем двух этапов среди 
индивидуальных авторских работ – 
номинация «Лучшая дополнитель-
ная общеразвивающая программа 
духовно-нравственного и граждан-
ско-патриотического воспитания 
детей и молодежи» – стала Татьяна 
Бизикова из иркутской школы № 64.  
Она разработала авторский курс 
внеурочной деятельности на основе 
журнала «Сибирячок». Он предна-
значен для педагогов, которые хо-
тят использовать материалы жур-
нала для работы с детьми 6–11 лет.

– «Школа Сибирячка» – это ди-
алоговый мостик между учрежде-

нием культуры и образовательным 
учреждением: школой, гимназией, 
детским садом. Программой актив-
но пользуются педагоги в Ангарске, 
Иркутске, Саянске, Усолье-Сибир-
ском и других городах региона, – 
рассказала победительница.

По ее словам, «Школа Сибиряч-
ка» может помочь привить интерес 
к чтению у подрастающего поколе-
ния.

– Говорят, что современные дети 
мало читают. Возможно, именно 
детский журнал с качественным 
контентом, песнями и добрыми 
мультфильмами, который издается 
уже более 30 лет, станет отличным 
мотиватором к чтению. А мы, пе-
дагоги, лишь проводники в этот 
мир добра и красоты, в мир родной 
природы, в мир литературы и ис-
кусства, созданный талантливыми 

сотрудниками «Сибирячка», – рас-
суждает Татьяна Бизикова. 

			МАЛЕНЬКИЕ	ПРИТЧИ	УЧАТ	
			МИЛОСЕРДИЮ	

Татьяна Мазуренко, педагог-
психолог из Норильска – одна из 
авторов проекта, который победил 
на межрегиональном этапе. Вме-
сте с коллегами она создала медиа- 
комплект «По дорогам маленьких 
притч», в основе которого – прит-
чи монаха Варнавы. Перед тем как 
использовать произведения, полу-
чили благословление автора. 

Изначально проект был ориен-
тирован на учеников с нарушени-
ями слуха. Со временем педагоги 
увидели, что это интересно и по-
лезно для всех школьников. Медиа-
комплект включает серию занятий. 
В каждом – обязательная работа с 
притчей, которая освещает опреде-
ленную тему. Чрез небольшие ли-
тературные произведения педагоги 
учат детей терпению, любви, добру, 
помощи ближнему, пониманию, 
милосердию. 

– Например, притча «Нитка с 
иголкой» учит терпению и вы-
держке, об этом можно разговари-
вать с детьми, используя различные 
примеры из жизни, – отметила Та-
тьяна Мазуренко. – Чем нас изна-
чально привлекли притчи монаха 
Варнавы? Во-первых, они короткие. 
Слабослышащие дети ведь очень 
тяжело воспринимают большие 
тексты. Во-вторых, притчи написа-
ны простым языком, где доступно 
выражаются нравственные мысли. 

Поскольку слабослышащие дети 
визуальную информацию воспри-
нимают лучше, педагоги решили 
сделать притчи мультипликаци-
онными. Сначала сами создавали 
мультфильмы по мотивам произ-
ведений, потом вовлекли в про-
цесс учеников, которые при помо-
щи компьютерных программ стали 
разрабатывать мультипликацион-
ный контент. Некоторые ребята на-
столько прониклись темой, что на-
чали посещать воскресную школу, 
отмечает психолог. 

– Мы считаем, что наш про-
ект позволяет детям осваивать 
навыки социальной адаптации и 
нравственного выбора в сложном 
современном окружении. Медиа-
комплект – не просто дополнение 
к образовательному процессу, а це-
лостная система, направленная на 
гармоничное развитие личности. 
Наши ученики становятся более от-
зывчивыми, социально активными 
и этически ответственными граж-
данами, – подытожили авторы. 

Коллектив региональной обще-
ственной организации «Творче-
ский союз учителей» Красноярско-
го края получил награду за проект 
«Православный календарь Емелья-
новского района». По словам пе-
дагогов, на создание календаря их 
вдохновила серия рисунков учени-
цы, которая по фотографиям изо-
бразила храмы родного края. Посо-
бие распечатали и распространили 
по школам района. Теперь дети, из-
учая историю церквей, пишут свои 
исследовательские проекты. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и Татьяны МЕРЛИНОЙ

Нравственный подвиг учителя

Церковный форум стал неотъемлемой частью рели-
гиозной, культурной и общественной жизни Иркут-
ской области. Иннокентьевские чтения собирают на 

своей площадке представителей различных сфер общественной 
жизни для обсуждения актуальных духовно-нравственных во-
просов, обмена мнениями. В этом году они посвящены гряду-
щему 80-летию Победы в Великой Отечественной войне

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области
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 Æ Алексей Михайлович, сколько 
сегодня детских железных дорог 
в России? Кто стал инициатором 
строительства такого соору-
жения в Иркутске?

– В нашей стране действуют 25 
детских железных дорог, еще один 
проект реализуется в Перми. Сна-
чала идеей строительства в Иркут-
ске загорелись юные транспортни-
ки. Они даже начали делать макет 
дороги своими руками во Дворце 
пионеров, но, конечно, мечтали о 

появлении настоящего железно-
дорожного пути. Эта идея была 
поддержана руководством города и 
ВСЖД. Сотни комсомольцев в сво-
бодное от работы время брали ло-
мы, лопаты, носилки, тачки и шли 
исполнять мечту. Торжественный 
запуск Детской железной дороги 
состоялся 8 ноября 1939 года. 

 Æ Вы тоже являетесь выпускником 
Детской железной дороги?

– Конечно. Когда я сам был юным 
железнодорожником, та детская 

дорога располагалась в предместье 
Рабочем на берегу реки Ушаков-
ки. Потом было принято решение 
перенести ее к островам – Юность и 
Конный. В то время руководителем 
был Валентин Иванович Красюков. 
Своим примером он вдохновил ме-
ня стать локомотивщиком. Кстати, 
изначально протяженность Детской 
железной дороги в Иркутске со-
ставляла 1,8 км, сегодня это 4,1 км 
с тремя станциями – Солнечная, 
Родники и Ангара.

 Æ Какой подвижной состав исполь-
зуют на детской дороге? 

– Детские дороги максимально 
приближены к своим прототипам, 
то есть железным дорогам обще-
го пользования. На них, насколько 
это возможно, используется такое 
же оборудование, как и на сталь-
ных магистралях. У нас это тепло-
возы для узкоколейной колеи 750 
мм – ТУ-2, ТУ-7, ТУ-10. На дороге 
курсирует состав «Сибирячок» из 
семи вагонов. Движение поездов 
по многолетней традиции симво-
лично начинается с 9 мая и про-
должается до конца августа. В день 
производится отправление семи 
рейсов. Только за один сезон 2024 
года по Детской железной дороге в 
Иркутске было перевезено почти 30 
тыс. пассажиров.

 Æ Чему именно учат юных желез-
нодорожников? 

– Обучение проходит с 5-го по 11-й  
классы. В настоящее время у нас 

занимаются около 1000 школьни-
ков, которые проходят подготовку 
по различным профессиям. Ребя-
та могут быть проводниками, пу-
тейцами, дежурными по перрону, 
электромеханиками, машиниста-
ми, диспетчерами и многими дру-
гими. На время практики юным 
железнодорожникам выдается 
форма в традиционных фирмен-
ных цветах РЖД. Дети исполняют 
все те же обязанности, как и взрос-
лые на большой железной дороге. 

Кроме того, техническое твор-
чество у детей развивает Кванто-
риум. Занятия ведутся по четы-
рем направлениям: «IT-квантум с 
элементами ГЕО», «Промдизайн- 
квантум VR/AR-квантум» (допол-
ненная и виртуальная реальность), 
«Хайтек». Это помогает стимули-
ровать интерес у школьников к ин-
новациям и высоким технологиям. 

 Æ С чем связано будущее Детской 
железной дороги? 

– Один из перспективных про-
ектов касается поезда будущего, 
его разрабатывают в Москве. Речь о 
подвижном составе, который мак-
симально напоминает Сапсан. Та-
кой проект РЖД включает все си-
стемы жизнеобеспечения, включая 
разъемы для зарядки смартфонов, 
Wi-Fi, кондиционеры, биотуалеты, 
улучшенную энергодинамику. Для 
будущих профессионалов нужна 
техника нового поколения. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Дорога детская – профессии взрослые!

 �ЮБИЛЕЙ  8 ноября Детская железная дорога в Иркутске 
отметит 85-летие со дня основания. Тысячи школьников 
получили здесь первый опыт работы, приобрели новые 
знания и полезные навыки. Главное – нашли дело своей 
жизни и связали судьбу с железными дорогами. Один из них 
– Алексей Михайлович Шабанов. Он является начальником 
Детской железной дороги, структурного подразделения 
Восточно-Сибирской железной дороги – филиала РЖД. 
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 � СПОРТ  В городе нефтехимиков 
любители экстремальных видов спорта 
получили уникальные условия для занятий. 
31 октября здесь состоялось долгожданное 
открытие современного скейт-парка. По 
словам мэра Ангарского городского округа 
Сергея Петрова, аналогов этому объекту в 
Иркутской области нет. 

На самокатах, скейтах, роликах и BMX-велосипедах еже-
дневно приезжают в парк имени 10-летия Ангарска юные 
спортсмены и любители активных видов спорта. Теперь 
свободное время молодежь будет проводить на новой 
многофункциональной скейт-площадке площадью более 
4 тыс. кв. метров.  

– Этот скейт-парк уникальный, – подчеркнул мэр АГО 
Сергей Петров. – Реализовывать проект начали в про-
шлом году. Вели подготовительные работы, обсуждали 
наполнение. Для проектирования привлекли професси-
оналов – фирму из Екатеринбурга, которая имеет боль-
шой опыт в проектировке, строительстве и эксплуата-
ции подобных объектов. В результате все выполнено 
качественно в соответствии с требованиями. Признате-
лен строителям за должный уровень исполнения работ и 
профессионализм. 

Скейт-парк разделен на четыре зоны. Основная – бетон-
ная соревновательная скейт-площадка со стрит-плазой. 
Это многофункциональный объект для катания, имитиру-
ющий уличные препятствия. Сектор эйр-зоны служит для 
отработки трюков в воздухе и оборудован трамплинами 
для разгона и платформами для приземления. Памп-трек 
– это специализированная полоса препятствий в виде ям, 
кочек и контруклонов. Для катания на скейтбордах, ро-
ликах, трюковых самокатах и велосипедах предусмотрен 
бетонный бассейн. Вся территория скейт-парка оборудо-
вана светодиодными светильниками и видеокамерами, 
по периметру установлены лавочки и урны.

Год от года физкультурой и спортом занимается все боль-
ше жителей Ангарского городского округа. Администра-
ция обновляет существующие и создает новые объекты. 
Скейт-парк построили на средства областной субсидии 
на социально-экономическое развитие. Председатель 
думы Александр Городской отметил, что объект получил-
ся масштабным и серьезным. Местные власти планируют 
аккредитовать его для проведения всероссийских со-
ревнований.

Возможности новой спортплощадки на открытии оцени-
ли представители сборной области и сборной России по 
BMX – олимпийскому виду спорта. 

– Мы стремимся к тому, чтобы дети были увлечены спор-
том, полезными, развивающими занятиями. Навер-
ное, скейт-парк будет одной из самых востребо-
ванных локаций в городе. Здесь непременно 
появятся ангарские звездочки. Будем ждать до-
стижений! – подчеркнул Сергей Петров. 

В планах администрации АГО создать подоб-
ный объект в юго-западной части Ангарска, 
в парке за ДК «Современник».

 � Юрий ЮДИН 
Фото пресс-службы администрации АГО

Экстрим по-ангарски

В Ангарске открыли уникальный скейт-парк

КОММЕНТАРИЙ
Андрей САВИН, старший тренер сборной 
команды Иркутской области по олимпийским 
видам спорта ВМХ-рейс и ВМХ-фристайл:

– Для нашего вида спорта данный объект – это, ко-
нечно, прорыв. Будем активно использовать эту 
площадку для тренировок как дополнительную. В 
целом памп-трек здесь очень хороший, скоростной. 
Если доработать некоторые моменты, то можно сме-
ло проводить соревнования всероссийского уровня 
по велоспорту. Протестируем весной. В то же время 
здесь уверенно будут чувствовать себя ребята на-
чального уровня подготовки – развивать координа-
цию и быстроту движений. В следующем году наше 
спортивное объединение BMX-спорта «Райдер» 
отметит 20-летие. Сегодня в нем занимаются 80 
человек. Две наших спортсменки входят в состав 
сборной России по велоспорту – это Майя Савина и 
Софья Ситникова-Рыхлицкая, они лидеры в своих 
возрастных категориях. 
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– Издавна казаки не только 
охраняли Иркутскую землю, Си-
бирскую землю, но и прославля-
ли ее своими ратными подвига-
ми, как и парни, что отстаивают 
сейчас интересы нашей Родины 
на специальной военной опера-
ции. Мы должны чтить их под-
виги, хранить свои корни, пом-
нить историю и традиции, учить 
этому своих детей. Воспитание 
патриотизма невозможно без со-
хранения духовно-нравственных 
ценностей. Одной из важных его 
составляющих, безусловно, явля-
ется возрождение казачества. То, 
что сегодня происходит на Куй-
тунской земле, – это пример для 
многих муниципалитетов, – под-
черкнула начальник Управления 
губернатора и правительства Ир-
кутской области по связям с обще-
ственностью и национальным от-
ношениям Ольга Куриленкова. 

КАЗАЧЬЯ УДАЛЬ

Пляска, фланкировка, традици-
онные и авторские песни – каза-
чья культура многолика и не знает 

границ. На сцене Куйтунского до-
ма культуры выступили лучшие 
творческие казачьи коллективы 
Иркутской области.

Среди участников концерта 
«Распахнись, душа казачья!» – 
классы казачьей направленности 
и воспитанники казачьих клубов. 
Самые юные артисты – из Кудин-
ской средней школы. Это казачата-
третьеклассники, первые из всех 
кадетов, кто начал постигать на-
уку быть казаком с первого класса.

– Самое главное – это дисци-
плина. У нас ребята изучают ка-
зачьи сказки, игры, традиции, – 
перечисляет педагог-организатор 
Кудинской СОШ Наталья Крапиви-
на. – Все больше и больше времени 
мы уделяем патриотическому вос-
питанию, любви к родине.

– Казачата очень изменились, 
повзрослели, стали серьезнее, – 
добавляет классный руководитель 
Елена Макарова. – Любовь к боль-
шой и малой родине для них – не 
пустой звук. Самое главное – у нас 
есть поддержка со стороны роди-
телей.

По словам педагогов, ребята с 
нетерпением ждут того момента, 
когда начнутся занятия с шашкой. 
Осталось лишь немного подрасти.

В рамках слета прошли спор-
тивные состязания «Казачья 
удаль». Соревнования включали в 
себя этапы стрельбы из лазерного 
учебно-тренировочного комплек-
са, пневматической винтовки, 
медицинскую подготовку, навыки 
обращения с оружием, знания по 
военной истории и краеведению. 
За ходом состязаний наблюдал 
вой сковой старшина, начальник 
отдела по дополнительному обра-
зованию и спорту Иркутского ВКО 
Евгений Лузан.

– Наши казаки и мои бывшие 
курсанты, которые окончили выс-
шие военные училища, находятся 
в зоне СВО, мы с ними постоянно 
на связи. От них мы получаем 
опыт обращения с оружием, ме-
дицинской подготовки. Физиче-
ская подготовка играет 80% вы-
живания на СВО, – подчеркнул 
Евгений Лузан.

По итогам «Казачьей удали» 
третье место заняла команда Слю-

дянской школы № 1, второе – 
команда детско-юношеского ка-
зачьего клуба «Ратник» Тулуна, 
первое место у сборной команды 
Тулинской школы и Куйтунской 
школы № 2.

ЧУДЕСА В ХРАМЕ

Куйтунская земля – казачий 
край. В этом уверены не толь-
ко казаки Куйтунского хуторского 
казачьего общества (ХКО), об этом 
говорят исторические сводки. Не-
когда на этой территории суще-
ствовало пять станиц: Преобра-
женская, Покровская, Крестовозд-
виженская, Александро-Невская и 
Петропавловская.

Сегодня Куйтунское ХКО зани-
мается всеми задачами, предус-
мотренными Стратегией разви-
тия Российского казачества: охра-
ной общественного порядка, попу-
ляризацией казачьего фольклора, 
развитием казачьего образования 
– в Куйтуне действует четыре ка-
детских казачьих класса. 

– Мы работаем с молодежью, 
чтобы она знала историю каза-
чества, казаков-первопроходцев. 
Занимаемся песенным, хореогра-
фическим творчеством, ведь ка-
зачество – очень богатая тема, – 
отметил атаман Куйтунского ХКО 
Игорь Калашников. – Взаимодей-
ствуем с церковью, наш батюшка 
и сам реестровый казак.

Сердцем каждой станицы яв-
лялись церкви, у современного 
казачества на Куйтунской земле 
это храм Всех Сибирских святых. 
Его строительство началось в 2009 
году, а первое богослужение про-
вели в 2015 году на Пасху. Среди 
реликвий выделяется икона свя-
тителя Иннокентия.

– В Куйтуне до революции на-
ходилось два храма, один в честь 
Илии Пророка, и в нем находи-

Распахнись, душа казачья!
СПРАВКА

В Иркутской области созда-
на система непрерывного каза-
чьего образования. В 17 школах 
открыто 29 кадетских классов 
казачьей направленности, на-
чали работу три группы в до-
школьных учреждениях. При 
Иркутском ГАУ им А.А. Еже-
вского действует молодежный 
казачий клуб им. Якова По-
хабова.

 ТРАДИЦИИ  Первый межмуниципальный слет Иркутского войскового 
казачьего общества «Семья – душа России» состоялся в Куйтуне. В нем 
участвовали свыше 100 представителей казачества из 11 районов Приангарья. Для 
старшего поколения он стал еще одной площадкой по обмену опытом в сфере 
развития казачества и военно-патриотического воспитания молодежи. А для 
юных казачат – поводом встретиться с друзьями.

Победителями соревнований стала сборная команда Тулинской СОШ и 
Куйтунской СОШ №2
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лась эта икона. Когда начались гонения, 
местные жители пытались спрятать икону, 
чтобы ее не сожгли. Но ее обнаружили и 
отдали на рынок, чтобы рубить мясо. Ико-
на по возможности восстановлена, однако 
следы от топора остались, – сказал настоя-
тель храма иерей Игорь Кочкин. – Когда мы 
начали ставить храм, владыка Вадим дал 
нам частицу мощей святителя Иннокен-
тия. Другая частица мощей в нашем храме 
принадлежит преподобному Варлааму Чи-
койскому.

Происходили в храме и чудеса с пред-
знаменованиями:

– У нас была вечерняя служба в февра-
ле 2022 года. Я совершал хождение, и лик 
Господа треснул напополам. Потом объ-
явили, что началась СВО. Лопнувшая икона 
теперь стоит в крещальне, надеемся от-
реставрировать – владыка Максимилиан 
благословил.

ОПЫТ – В РАЙОНЫ

Первый межмуниципальный казачий 
слет стал площадкой обмена опытом для 
представителей казачества, муниципаль-
ных образований, работников образования 
и культуры.

– Иркутское войсковое казачье обще-
ство будет продолжать природоохранную 
деятельность, – заявил начальник Штаба 
Иркутского ВКО Александр Тютюнник. – 
Большая задача, стоящая перед нами, – ох-
рана общественного порядка. Казаки при-
влекаются к охране общественного порядка 
в дополнение к сотрудникам МВД.

В 14 муниципалитетах открыты Центры 
казачьей культуры, сообщила заведующий 
отделом «Центр казачьей культуры» Ир-
кутского областного Дома народного твор-
чества Анна Веретенникова:

– Они, как правило, создаются на терри-
ториях, где действуют казачьи общества и 
творческие казачьи коллективы. С 2022 го-
да проводится областной конкурс «Лучший 
центр казачьей культуры Иркутской обла-
сти». В качестве материальной поддерж-
ки в рамках конкурса центры получают 
оргтехнику для оснащения своих рабочих 
мест, в 2024 году победители получили еще 
комплекты казачьих сценических костю-
мов и обуви.

Межмуниципальный слет «Семья – ду-
ша России» станет традиционным, увере-
ны в Иркутском ВКО. 

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора


Первый межмуниципальный слет Иркутского 
ВКО «Семья – душа России» объединил 
представителей казачества из Иркутского, 
Ангарского, Хомутовского, Слюдянского, 
Качугского, Шелеховского, Куйтунского, 
Нижнеудинского и Братского районов. 

С некоторых пор словосочетание «народ-
ное единство» обретает истинный, глубинный 
смысл. 

– Одним из поводов сегодняшнего меро-
приятия стало обращение командиров частей 
к губернатору с просьбой поблагодарить семьи 
участников специальной военной операции, 
мужественно исполняющих свой воинский 
долг,  – открыла встречу замглавы, председа-
тель комитета по социальной политике ад-
министрации Иркутского района Екатерина 
Михайлова. – От имени и по поручению мэ-
ра позвольте поприветствовать вас с большой 
благодарностью и низким поклоном. Адми-
нистрация, лично глава района Леонид Фролов 
всегда готовы оказать вам необходимую по-
мощь. Мы закупаем вещи, снаряжение, обо-
рудование по заявкам командования частей. 
Стараемся делать все, чтобы вам жилось ком-
фортно. Готовы откликнуться и помочь решить 
любую вашу просьбу. Что касается положенных 
выплат, оформления документов – вы знаете 
куда обратиться.

«ОН БЫЛ НЕВЕРОЯТНО 
НАДЕЖНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ»

Далее собравшимся предстояло пережить 
очень непростой момент. Первой благодар-
ственное письмо вручили Марине Литвиненко, 
вдове Игоря Литвиненко, погибшего несколько 
месяцев назад.

– Уважаемая Марина Валерьевна, примите 
искреннее сочувствие и поддержку в это труд-
ное для вас время. Командование части, жи-
тели Иркутского района от всего сердца благо-
дарят вас за мужество, стойкость, внутреннюю 
силу. Гордимся подвигом вашего супруга, на-
стоящего мужчины, который встал на защиту 
людей и нашего общего будущего. Для всех нас 
 – он пример верности Родине. Память героя 
почтили минутой молчания…

– Сегодня я приехала со своими дочерями 
– Софией, ей семь лет, и Вероникой, ей четыре 
годика, – говорит Марина Литвиненко. – Мой 
муж, Игорь Сергеевич, получив повестку, без 
всяких раздумий пошел служить, защищать 
Родину. У него даже не было каких-то сомне-
ний – надо или не надо. Может, это от того, 
что в свое время он служил в ВДВ. Я родом из 
Ангасолки, а Игорь с Култука, мы дружили еще 
со школы. Поженились, прожили вместе 15 лет, 
две девочки растут. Он окончил машиностро-
ительный колледж и очень хорошо разбирался 
в технике. На Игоря всегда можно было поло-
житься в любой ситуации. Все было хорошо, он 
раз в полгода приезжал в отпуск, и мы с нетер-

пением ждали октября, чтобы снова увидеться, 
но в конце июля сообщили, что муж ранен, 
находится в госпитале. Мы собрались ехать, 
купили билеты, но не успели, раны оказались 
слишком тяжелыми… 

БЛИЖЕ, ЧЕМ МАМА, БОЛЬШЕ, ЧЕМ СЕСТРА 

Особую значимость имеет благодарственное 
письмо, которое вручили Ирине Сурниной из 
Пивоварихи. В зоне СВО у нее находится млад-
ший брат Алексей Шемякин.

– Алексея призвали в октябре 2022 года, за 
это время он дважды побывал дома в отпуске, 
все остальное время общаемся по мере возмож-
ности по телефону, – говорит Ирина Алексан-
дровна. – Я очень сильно переживаю за брата, 
потому что вырастила его. Так получилось, 
что мы рано остались без родителей, поэтому 
братьев пришлось воспитывать мне на правах 
старшей сестры. Сейчас присматриваю еще и за 
двумя его сыновьями, которые со мной приш-
ли на торжественное мероприятие. Старший 
Макар учится в первом классе, а Данил ходит в 
детский сад.

Благодарственные письма получили также 
родные Владимира Горбылева и Кирилла Карбу-
шева из Горохово, Евгения Бурцева из Маркова, 
Максима Выборова из Урика, Ивана Бимберина 
из Пивоварихи, Дмитрия Кошечкина из Оёка. 

Семья Кошечкиных приехала почти всем со-
ставом: мама, Любовь Анатольевна, жена, Дарья 
Николаевна, и трое детей Дмитрия.

Эпилогом встречи вполне можно считать 
короткую, но проникновенную речь Любови 
Анатольевны: 

– Спасибо вам за поддержку. В эти дни нам 
важно знать, что мы не одни. В моей душе се-
годня что-то оттаяло.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Важно, когда есть 
надежный тыл
Благодарственные письма вручены 
родственникам участников СВО 

 СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  
В администрацию Иркутского 
района были приглашены 
матери, жены, сестры и 
дети бойцов, находящихся 
в данный момент в зоне 
проведения СВО. Символично, 
что эта важная встреча 
состоялась накануне 
празднования Дня народного 
единства.

Марина Литвиненко
Алена Геннадьевна Беглюк (Бурцева) и заммэра 
Екатерина Михайлова
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   ПОЗЫВНОЙ МЧС

«Мы стояли в поселке городско-
го типа, название точно не помню. 
По соседству с нами жила семья 
(на время боевых действий жители 
уезжали, но после освобождения 
вернулись). У них с собой был ди-
зельный генератор: мы им давали 
солярку, а они включали дизель, и 
у всех был свет и электричество. 

Нам выдавали сухпай: мука, 
макароны, но не все мужики го-
товить умели, да и готовить было 
некогда. Мы просто отдавали этой 
семье все продукты, что у нас бы-
ли, а они готовили из этого для нас 
еду, хлеб пекли, с огорода угощали 
тем, что наросло. В этой семье была 
маленькая девочка лет пяти. Она 
заикалась сильно, ночами спать не 
могла, часто кричала. Травма была 
из-за сильного испуга…», – так 

начинается рассказ под названием 
«Русский шаман». 

Книга лежит на столе в ка-
бинете социального координатора 
фонда «Защитники Отечества» в 
Ольхонском районе, где мы встре-
тились с одним из ее авторов. 
На форзаце надпись: «Алексею 
«МЧС» от «Захара». За Победу! 
Братски». Ее оставил Захар При-
лепин. Его позывной узнаваем. А 
почему адресат МЧС?

– Я раньше работал в районной 
Единой диспетчерской службе. Фа-
милии «за ленточкой» не исполь-
зуют. Мало ли, в эфире проскочит. 
У всех есть позывные. У меня с со-
бой была старая футболка МЧС, вот 
по ней меня и прозвали, – улыба-
ется ветеран СВО Алексей Бодоев. 

Он сидит напротив в форме с 
наградами. Одна из них – медаль 
«За отвагу». К разговору о глав-
ном сразу не приступаем. Прихле-
бываем с дороги чай, обсуждаем 
погоду и улыбаемся его шуткам. 
Алексей Бодоев сразу располагает 
доброжелательностью, открыто-
стью и чувством юмора. Понима-
ем – беседа состоится. Без надрыва 
и пафоса, спокойно и вдумчиво он 
начинает свои рассказы. Всех здесь 
и не передашь. А от некоторых 
его воспоминаний мороз идет по 
коже. 

– Это было в другом населенном 
пункте, не в том, о котором идет 
речь в книге. Мы зашли туда после 
боев, а из подвалов стали выходить 
мирные жители – женщины, ста-
рики, дети. И девочка одна с ними. 
Лет шесть-семь ей, наверное. Ху-
дая, вся грязная, чумазая. Подошла 
смело так к стоящему неподалеку 
пулемету и спрашивает: «А это из 
него нас убивают?». Понимаете, их 
ведь «та сторона» просто уничто-
жала. Мы все, здоровые мужики, 
не могли в тот момент сдержать 
слез. Мне и сейчас плакать хочется, 
когда я это вспоминаю. У меня ведь 
тоже внучка маленькая. Не дай бог 
ей такую судьбу…

   ВПЕРЕД, НА ВРАГА, 
   СЖАВ КУЛАКИ

«Со мной с Усолья-Сибирского 
парнишка служил, позывной Ша-
тун. Сам парнишка русский, но был 
шаманом: год с настоящими шама-
нами прожил, учился у них. Так вот, 
Шатун сходил к нашим соседям, по-
смотрел на девочку, пообщался с 
родителями. Какие-то инциденты 
собрал, что-то велел давать малыш-
ке да по углам дома брызгал…» 

В начале 2022 года в гости к 
Алексею Бодоеву приехал зять из 
Бурятии. Сказал, что подписал 
контракт. Отправляется на гра-
ницу с Украиной на военные уче-
ния. Тесть сам когда-то прошел 
Чеченскую кампанию: сразу смек-

нул, что к чему. Не юнец, честно 
говоря, но все думал – как же так, 
зять там, а он здесь, в тылу. В итоге 
сумел пройти медкомиссию и тоже 
отправился служить по контракту. 
С Шатуном познакомился в Юрге. 
О шаманском опыте русского со-
служивца и не подозревал до того 
самого случая: 

– Товарищ мой, неравнодуш-
ный такой человек, любопытный, 
общительный и подвижный. Как-
то ребята спрашивают: «А где он 
шатается?». Вот и стал Петр – так 
его зовут – Шатуном. 

Служили два товарища в со-
ставе 74-й отдельной мотострел-
ковой бригады. Шли с боями по 
территории ЛНР, порой не запо-
миная названия поселений. Они 
там один на одном: «Это тот, где 
мы пустую флягу нашли», «Ну 
там, помнишь, где сожженная БТР 
стояла». Насмотрелись всякого. 
Однажды им показали изъятые 
украинские школьные учебники. 
А там пишут про то, как само-
стоятельно изготавливать бомбы, 
да другие пакости «москалям» 
делать. Слушали жуткие свиде-
тельства «мирняка» о зверствах 
нацистов, особенно наемников, 
особенно в отношении красивых 
женщин. Сжимали крепче зубы и 
дальше проламывали натиск врага. 
Дошли до Лисичанска – последнего 
на тот момент еще не освобожден-
ного населенного пункта Луганской 
Народной Республики. 

– Там на окраине есть село Белая 
Гора. Мы заняли стратегическую 
высоту и три дня ее удерживали. 
Мы были всегда вместе с Шатуном. 
Порой лежим в окопе, вокруг баба-

 � СВО  Ольхонская общественность Ольхонская общественность 
намерена издать сборник историй намерена издать сборник историй 
участников специальной военной участников специальной военной 
операции. Эта идея возникла после операции. Эта идея возникла после 
того, как рассказ пехотинца, жителя того, как рассказ пехотинца, жителя 
поселка Еланцы Алексея Бодоева поселка Еланцы Алексея Бодоева 
«Русский шаман» вошел в книгу «Русский шаман» вошел в книгу 
«Жизнь за други своя». Ее выпустил «Жизнь за други своя». Ее выпустил 
Государственный фонд «Защитники Государственный фонд «Защитники 
Отечества» по инициативе писателя Отечества» по инициативе писателя 
и общественного деятеля Захара и общественного деятеля Захара 
Прилепина в 2024 году. Однако и Прилепина в 2024 году. Однако и 
у Алексея, и у других ольхонских у Алексея, и у других ольхонских 
бойцов еще есть истории, которые бойцов еще есть истории, которые 
достойны быть услышанными достойны быть услышанными 
прежде всего молодым поколением. прежде всего молодым поколением. 

ГОРД    СТЬ ЗА НАШИХ!

Невыдуманные истории
В Ольхонском районе планируют подготовить 
сборник рассказов участников СВО

Название книги отсылает к цитате Иисуса Христа из «Евангелия от Иоанна»:   
«Нет больше той любви, как если кто положит душу свою за други своя» 

Алексей Бодоев

Валентина  Валентина  
БадаеваБадаева
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Музыкальную школу в Качуге 
Владислав окончил благодаря сво-
ей бабушке Тамаре Матвеевне, ко-
торая взяла на себя все расходы за 
аренду инструмента – баяна.

Он поет, сколько себя помнит. 
Начинал дома под караоке на DVD-
диске. В 11–12 лет вышел на сцену 
поселкового клуба в Качуге, за-
тем его выбрали для участия в 
творческом концерте в районном 
Доме культуры. Неоднократно ста-
новился победителем российских 
музыкальных конкурсов, в числе 
которых «Молодые голоса», Бай-
кальский международный ART-
фестиваль «Vivat, талант!» и так 
далее. 

Больше года назад Владислав 
заполнил анкету для участия в 
музыкальном шоу «Ярче звезд» 
на телеканале ТНТ, ни на что особо 
не рассчитывая. Однако ему по-

звонили, а потом сообщили да-
ту съемок. Перелет и проживание 
в Москве нужно было оплачивать 
самостоятельно, в этом помог мэр 
Нижнеилимского района, который 
обратился к спонсорам. 

– Впечатлений от съемок, ко-
нечно, много, – поделился вока-
лист. – Когда смотришь шоу в за-
писи, кажется, что сцена очень 
большая. На самом деле это не 
так. Атмосфера была позитивной, 
редакторы и помощники на шоу 
– классные ребята. Мне все понра-
вилось. 

В шоу «Ярче звезд» Владислав 
исполнил песню «Крошка моя» 
Сергея Жукова. Судьи признали его 
лучшим из тройки, а вот выйти в 
финал по итогам зрительского го-
лосования ему не удалось. Однако 
это ничуть не расстроило. 

После того, как шоу вышло в 
эфир, произошла по-настоящему 
удивительная история. Програм-
му посмотрела супруга директо-
ра группы Алексея Потехина, экс-
участника и одного из основателей 
группы «Руки вверх!». В то время 
его коллектив как раз находился в 
поисках нового солиста, и эту роль 
предложили Владиславу. Он согла-
сился и сейчас выступает вместе 
с группой в России и за границей.  

– Дорога на гастроли получа-
ется очень длинной: сначала три 
часа до аэропорта в Братске, потом 
еще шесть часов полета до Москвы, 
но у нас уже все отработано: еду 
обычно в ночь. Жить и работать 
в Железногорске нам с супругой 
очень нравится, – признался наш 
собеседник. 

Будущие супруги жили в по-
селке на одной улице, но не об-

щались. После школы Владислав 
уехал учиться в Иркутский регио-
нальный колледж педагогического 
образования на учителя музыки. 
Тогда же в областном центре учи-
лась на медика и его будущая су-
пруга. Получив дипломы, оба стро-
или карьеру в Иркутске, а потом 
решили переехать. 

– Железногорск-Илимский 
– небольшой, но очень удобный 
городок. Здесь все рядом: школа, 
детский сад, поликлиника. Все в 
пешей доступности, удобно для се-
мьи с детьми. А у нас их трое: Илье 
скоро исполнится 11 лет, Льву – 
шесть, а дочери Мирославе – два 
года. В этом году истекает пяти-
летний контракт супруги по про-
грамме «Земский доктор», но мы 
никуда уезжать не собираемся, 
– подчеркнул Владислав Ворож-
цов. – Я работаю концертмейсте-
ром в районном Доме культуры 
«Горняк», преподаю вокал детям 
и взрослым. У нашего ДК высокий 
уровень, здесь много вокальных 
и хореографических коллективов, 
есть своя театральная студия. 

Для Владислава стало неожи-
данностью то, что его кандидатуру 
подали на конкурс «Гордость зем-
ли Иркутской»: 

– Конечно, это очень приятно 
и почетно. Я люблю свою работу. 
Ничего грандиозного и масштаб-
ного не планирую. Человеку не так 
уж и много нужно для того, чтобы 
чувствовать себя счастливым. А 
что будет дальше – время покажет. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива  
Владислава Ворожцова 

«Ярче звезд» Владислава Ворожцова 

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПРИЗНАНИЕ  Один 
из победителей 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в 
номинации «Область 
молодых» – 28-летний 
Владислав Ворожцов 
– родился в Качуге, 
живет и работает в ДК 
города Железногорска-
Илимского. С недавних 
пор является новым 
солистом популярной 
группы «Поднимаем 
Руки вверх». 

хает. Страшно, но мы шутим. И все 
мимо пролетало. А тут он отлучил-
ся по делу в соседнее подразделе-
ние. В этот момент нас накрыло из 
польского миномета. Практически 
все наше отделение было ранено 
и контужено. Крики, шум, трех-
сотых грузят по машинам. Меня 
тоже увезли, Шатун вернулся, а нет 
никого. 

В сутолоке ольхонский боец то-
же вернулся назад – высоту нужно 
было удержать во что бы то ни 
стало. Говорит, мало что сообра-
жал, только вдруг увидел, что на 
него странно смотрят. И только 
тут понял, что он ничего не слы-
шит. Контузило. Пехотинца все-
таки убедили ехать в госпиталь на 
лечение. 

   ЧУДО «ЗА ЛЕНТОЧКОЙ»

«Три дня Шатун лечил девочку. 
И она перестала заикаться. Стала 
хорошо спать. В поселке сразу пош-
ли разговоры про нашего шамана. 
А я-то сам среди всех один ази-
атской внешности. Вот и произо-
шел такой случай: пришла бабуш-
ка и спрашивает: «Ты шаман?». 
«Нет», – говорю. – «Не я». Тут 
как раз выходит Шатун, и я объяс-
няю, что это он девочку вылечил. 
Бабушка попросила его: «Будущее 
предскажи, а то вообще ничего не 
понятно». Шатун не растерялся и 
успокоил ее: «Бабушка, теперь все 
нормально будет. Иди с богом». 

– Когда наш фонд предложил 
собирать истории для сборника 
«Жизнь за други своя», я сразу 
подумала об Алексее. Он сейчас 
вернулся домой, восстанавливает-
ся после ранения, работает в школе 
вахтером. Алексей – отзывчивый 
человек. И всегда соглашается про-
вести с ребятами «Уроки муже-
ства», другие мероприятия. Если 
я буду рассказывать школьникам 
об СВО, они могут не поверить. 
Только сами участники событий, 
очевидцы, могут достоверно все 
передать, поведать о героических 
поступках своих товарищей, о том, 
с чем приходится им сталкивать-
ся «за ленточкой», – вступает в 
разговор социальный координатор 
фонда «Защитники Отечества» в 
Ольхонском районе Валентина Ба-
даева. 

С ветераном СВО она записала 
около 10 интервью на диктофон. 
Все получившиеся истории офор-
мили и отправили в оргкомитет. 
На время об этом позабыли. И тут 
приходит новость из Москвы: один 
из рассказов ольхонского воина по-
пал в сборник. Единственный из 
всех, присланных из Иркутской 
области. В столице Алексею Бодое-
ву вручили книгу и благодарность 
председателя фонда «Защитники 
Отечества» Анны Цивилевой – за 
истинный патриотизм и служение 
Родине, сохранение исторической 
памяти, соблюдение традиций и 
ценностей русского народа. 

   ВСТРЕЧА ФРОНТОВЫХ ДРУЗЕЙ

Говорим долго, и Алексей по-
правляет на руке часы. Их ему 
недавно вручил губернатор Игорь 
Кобзев, когда был в рабочей поездке 
по Ольхонскому району. Он побла-
годарил участников специальной 
военной операции за мужество и 
отвагу, проявленные на передовой. 
В октябре у Алексея Бодоева была 
еще одна знаковая встреча – с ге-
роем его рассказа. 

– После контузии у меня 
почему-то тоже появилось заика-
ние, хотя не в первый раз конту-
зило. И Шатун мне тут тоже помог, 
как-то пошаманил, и все прошло. 
Он сам, правда, после этого очень 
усталый был, как выжатый лимон. 
И с сентября 2022 года мы не виде-
лись. Но созванивались. На пере-
довой нет связи, только после вы-
полнения боевой задачи на отдыхе 
есть такая возможность. И когда 
он подолгу не выходил на связь, я 
переживал. А тут вдруг он после 
ранения приехал домой в Усолье. 
Вот мы и встретились. Когда он 
узнал, что про него рассказ напеча-
тали, был в шоке. Попросил книгу 
для своей мамы, – снова улыбается 
Алексей. 

Представители фонда «Защит-
ники Отечества» организовали 
встречу боевых товарищей. Она 
прошла в краеведческом музее Усо-
лья-Сибирского. Послушать исто-
рии бойцов пришли школьники. У 

Петра на груди рядом с воинскими 
наградами были шаманские зер-
кала, одно из них – новое. Похоже, 
в иерархии шаманов его повысили. 

– Встреча с ребятами получи-
лась очень хорошей, – продолжила 
Валентина Бадаева. – Шатун, кста-
ти, ответный рассказ написал, мне 
отправил про тот случай, когда 
Алексея контузило, и он вернулся 
на позиции. Он пишет, как наш 
земляк кричал: «Ребята, я с ва-
ми!». Петр признался, что его в 
тот момент такая гордость за друга 
взяла, и у всех остающихся на вы-
соте наших солдат появился бое-
вой настрой громить врага. 

Алексей меж тем мечтает вер-
нуться к своим, «за ленточку». 
Однако единоверцы, как и друг 
Шатун, предупреждают: тебе пока 
рано. 

Фонд «Защитники Отечества» 
готовит к выпуску уже третий 
сборник с рассказами об СВО. Ка-
кие истории бойцов из Иркутской 
области войдут в него, пока неиз-
вестно. Тем временем в Ольхон-
ском районе есть договоренность с 
властями опубликовать свой сбор-
ник с рассказами воинов-ольхон-
цев хотя бы в электронном виде. 
Но, надеемся, что найдется ме-
ценат, который поможет издать 
бумажную версию бесценных сви-
детельств героев нашего времени. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Белорусскую речь нередко мож-

но слышать и сегодня, а еще име-
на. Нашего героя, к примеру, зовут 
АлЯксей, он родился, учился, рабо-
тал учителем истории в Иркутске, 
но однажды, говорит, потянуло на 
земли предков. Это первая при-
чина, а вторая  – хотелось сельского 
уединения, тишины и покоя. Ана-
логичное настроение было у жены 
Аляксея, восемь лет назад они по-
кинули областной центр, выбрав 
сначала Иргей. Через четыре ме-
сяца перебрались в Виленск, сняв 
там домик.

 Аляксей, мне интересно, каким 
вы видели свое будущее, переез-
жая в глухую деревню?

– Откровенно, какой-то четкой 
картины относительно будущего у 
нас не было. Как вариант, плани-
ровал пойти работать к фермерам, 
наняться трактористом, пахать по-
ля, но вскоре возник небольшой 
проект по заготовке и обработ-
ке иван-чая. Побывали на произ-
водстве у товарищей, посмотрели, 
как ферментируют чай, полезные 
ссылки в интернете полистали, на-
чали потихоньку пробовать сами и 
уже восемь лет этим занимаемся.

 Для производства чая нужны 
определенные площади, и потом 
его надо успеть собрать в огра-
ниченные сроки, как справляе-
тесь?

– Площади для ферментации 
небольшие. Две фанерные сушил-
ки поставили с простенькими на-
гревателями и самодельный ап-
парат для скручивания листа. Под 
все производство, ну, может быть, 
15 квадратных метров задейство-
вано, примерно столько же отдано 
под хранение готового чая. С заго-
товкой сырья местные помогают, у 
них принимаем.

МЕЧТАЯ О ЖЕЛЕЗНЫХ 
ИГРУШКАХ

 Вот вы живете в деревне, про-
изводите чай, и вдруг в какой-то 
момент вас осеняет – а не за-
няться ли производством умень-
шенных копий машин? Если 
брать во внимание чай, то это 
совершенно разные проекты, как 
решились взяться за новое дело?

– Угадали, примерно так и слу-
чилось. Однако у это-
го проекта есть своя 
предыстория. Когда 
мне было лет 17−18, мы 
с однокурс-

никами вспоминали, какие крутые 
раньше были игрушки у пацанов – 
железные грузовики. Вот было бы 
здорово возобновить такое произ-
водство, надоел всем этот пластик. 
Помню, мой друг еще сказал, кто 
реализует эту идею, тот будет бо-
гатым человеком. Ну вот, прошло 
лет 15 после того разговора, и я ре-
шил затеять такое производство. 
Правда, богатым человеком стать 
пока не удалось, но в целом мне 
нравится.

МОЛОТОК И НАКОВАЛЬНЯ – 
ПЕРВЫЙ ИНСТРУМЕНТ

 Даже небольшое производство – 
это материалы, чертежи, тех-
нология, люди. Каким был ваш 
первый шаг?

– В магазине купил модель ав-
томобиля ГАЗ-АА образца 1932 года 
выпуска в масштабе 1:35, обмерил 
штангенциркулем. Пересчитал на 
другой масштаб, тогда сложилась 
примерная картинка, какого раз-
мера нужны детали. Но дело за-
стопорилось из-за того, что не было 
подходящего материала и нужных 

инструментов. И уже 
через полгода, на-
верное, от отчая-
ния, я взял ржавый 

лист, ножницами сделал выкрой-
ки, с помощью молотка на нако-
вальне собрал первый экземпляр. 
Получился очень кривой, совсем 
не похожий на оригинал грузови-
чок, сейчас им дети играют. Вто-
рая машина, сделанная также на 
коленке, получилась уже лучше, 
но и она была слишком далека от 
идеала. Тем не менее прогресс был 
очевиден. Пришло понимание, что 
кроить металл следует не вручную, 
а путем штамповки, как на насто-
ящих заводах. Но автоматически 
возник вопрос: где взять формы, где 
купить, сколько они стоят? Ответ 
оказался неожиданным – сделать 
самому. Несколько месяцев ушло 
на изготовление штампов, и толь-
ко через полгода появилась первая 
машина, которую я называю се-
рийной. Процесс совершенствовал-
ся, чертежи я обрабатывал уже на 
компьютере, параллельно обратил-
ся в мастерскую, где с помощью ла-
зерной резки изготовили штампы. 
Только тогда появился автомобиль 
ЗИС-5, который был очень близок к 
настоящим пропорциям, но все же, 
считаю, грузовичок еще не дотяги-
вает по-настоящему до масштаб-
ной модели.

 Хорошо, процесс пошел, машина 
нужного качества получилась, но 

ведь ее предстояло продать, ка-
ким образом вышли на рынок? 

– Машину выставили в Иркут-
ске, в магазине, где продается 
различное рукоделие. До этого мы 
сотрудничали с торговой точкой, 
поставляя иван-чай. Машина про-
стояла всего несколько дней, на 
нее обратил внимание иркутский 
коллекционер Александр Баракин. 
С этого началось наше знакомство, 
и сейчас в его коллекции больше 
всего моих машин.

А еще я окончательно пришел 
к выводу, что мои автомобили го-
раздо больше интересуют коллек-
ционеров, чем мужчин, которые 
просто ностальгируют по своему 
детству.

ЗИС И ГАЗ

 С металлической частью все 
понятно, а где берете резино-
вые колеса?

– Колеса научился также из-
готавливать сам по традиционной 
технологии путем запекания сы-
рой резины в форме, примерно, 
как делаются настоящие колеса. В 
сухом остатке для очередной мо-
дели покупаю только всякую ме-
лочь – шайбы, заклепки.

Когда хобби становится работой
В отдаленной деревне действует мини-завод 
по производству маленьких копий автомобилей

БЩЕСТВО


«Для себя я в итоге решил – пусть 

это будут не масштабные модели 

машин, а хорошо детализированные 

игрушки. Сейчас рынок настолько 

перенасыщен, что уже трудно 

придумать что-то новое, а вот 

металлические игрушки никто, кроме 

меня, не делает, наверное, во всей 

России». 

решились взяться за новое дело?

– Угадали, примерно так и слу-
чилось. Однако у это-
го проекта есть своя 
предыстория. Когда 
мне было лет 17−18, мы
с однокурс-

р ,
подходящего материала и нужных 

инструментов. И уже 
через полгода, на-
верное, от отчая-
ния, я взял ржавый 

Аляксей Кухта с сыновьямиАляксей Кухта с сыновьями
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 Сколько моделей удалось выпу-
стить за это время? 

– Около двух десятков наберет-
ся. На самом деле автомобиль мар-
ки ГАЗ-АА выпускался в огромном 
количестве модификаций, я читал, 
что по этому критерию он являет-
ся мировым рекордсменом – бо-
лее тысячи вариантов всякой раз-
ной техники монтировалось на его 
шасси. Половина моего модельно-
го ряда – это разные вариации 
ГАЗ-АА. Аналогичная ситуация с 
ЗИСами, там тоже достаточно 
много вариантов. Среди наиболее 
интересных модификаций ЗИС-
6 ПАРМ – походная авторемонт-
ная мастерская. А еще пожарные 
автомобили – один с длиннющей 
раздвижной лестницей и машина 
с бочкой, с расширенной кабиной 
для пожарного расчета.

Самая последняя, самая мас-
штабная, самая трудная моя раз-
работка – городской автобус ЗИС-8, 
считаю его вершиной своего твор-
чества на данном этапе.

ПО ПОЖЕЛАНИЯМ 
КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ

 Новая модификация – это боль-
ше ваш личный выбор или поже-
лание заказчика? 

– По-разному. Иногда делаю по 
своей инициативе для расширения 
ассортимента, нередко с конкрет-
ными запросами обращаются кол-
лекционеры.

К сожалению, иногда прихо-
дится отказывать из-за сложности 
модели. Для примера, попросили 
изготовить автобус ЗИЗ-16, а эта 

модель очень обтекаемой формы, 
требовались довольно сложные 
штампы. Подобный заказ пока не 
осилил, и когда смогу сделать, не 
берусь даже предполагать.

Другой заказ – автобус ЗИС-
8 – полностью инициатива Юрия 
Грозмани из Калининграда. В го-
роде есть авторетроклуб, он со-
трудничает в Петербурге с музеем 
Горэлектротранса. У них там сейчас 
уже выставлен один мой автобус. 
Короче говоря, вот это полностью 
была его инициатива. Он снабжал 
меня всякими чертежами, кото-
рые сумел добыть у реставраторов, 
присылал много фотографий авто-
бусов. У него отец работал когда-то 
очень давно в Петербурге на таком 
автобусе, есть фотографии из се-
мейного архива. И вот совместны-
ми усилиями с теоретической под-
держкой мне удалось изготовить 
этот автобус. Несколько экземпля-
ров уже есть, и поступают заказы 
на новые.

 Каким образом о вашем увлече-
нии узнали коллекционеры, через 
соцсети?

– Да, хотя специально рекла-
мой не занимался. Помню, сначала 
просто залил несколько фотогра-
фий ретроавтомобилей и написал, 
что мечтаю изготовить масштаб-
ные модели машин. Народу идея 
понравилась, посыпались советы, 
как и что делать, какую сварку 
применять. Одна соцсеть дала на-
столько большой поток коллекци-
онеров, что они в итоге выстрои-
лись в очередь, ждут по несколько 
месяцев. Основная проблема – в 
медленном темпе производства, 

увеличить который пока не пред-
ставляется возможным.

ЕЩЕ ХОББИ ИЛИ УЖЕ РАБОТА?

 В среднем сколько уходит време-
ни на изготовление одной маши-
ны?

– Вопрос довольно сложный. По-
началу бывало, что от двух до че-
тырех недель уходило на изго-
товление одной машины. Многое 
зависит от сложности модели. Сей-
час появилось кое-какое современ-
ное оборудование, темп начинает 
увеличиваться, надеюсь, что скоро 
смогу за неделю выпускать две ма-
шины. 

 Выпуск миниатюрных автомо-
билей – это уже ваша работа или 
все еще хобби?

– Пока ни то ни другое. Мне 
все-таки хочется, чтобы это было 
хобби, превратившееся в настоя-
щее дело, но пока назвать его так 
не позволяет масштаб производ-
ства. Будем считать данный период 
переходной стадией. 

 Если не секрет, сколько выпущено 
уже машин с серийными номера-
ми?

– Нет, не секрет: 38 автомо-
билей марки ЗИС и 75 ГАЗов. На 
сегодня география моих покупате-
лей – от Калининграда до Влади-
востока, от Мурманска до Кыргыз-
стана и Эстонии.

 Кто стал обладателем первой 
машины?

– Самую первую машину, кото-
рую выстучал буквально молотком 
на наковальне, приобрел иркутский 

коллекционер Александр Баракин, 
а первую серийную машину, из-
готовленную с помощью штампов, 
купили владельцы частного музея 
в Липецке. Большая часть моих 
покупателей – жители Москвы и 
Петербурга.

«ЖДУ, КОГДА ПОДРАСТУТ 
СЫНОВЬЯ»

 Нет идеи создать полноценный 
коллектив единомышленников-
автомобилестроителей?

– Для этого нужна соответ-
ствующая материальная база, ав-
томатизированное производство, 
хороший сбыт. Буду ждать, пока 
подрастут мои сыновья. Старшему 
шесть лет, среднему четыре года, 
младшему полгода.

 Старшие интересуются произ-
водством, или пока только нра-
вится покатать готовую ма-
шинку?

– Все, что они пока могут, – с 
помощью гидравлического пресса 
пропечатать на листе металла ка-
кой-нибудь рельеф, например, от 
гайки. Надеюсь, когда подрастут, 
то заинтересуются всерьез.

 А как односельчане относятся к 
вашему увлечению, как вообще о 
нем узнали?

– В деревне все про всех знают. 
Приходили, устраивали экскурсии, 
удивлялись. Спрашивали, сколько 
стоят такие машины? Мне кажет-
ся, по сельским меркам, это доста-
точно высокие цены.

 Чем народ в Виленске занимается?

– У фермеров работают, на вахту 
ездят, в тайгу ходят – такая схема 
сегодня, наверное, во многих селах.

 Мастерская рядом с домом обору-
дована?

– Нет. Дом снимаю на одной 
улице, а мастерская расположена 
на соседней, там участок, на ко-
тором собираюсь строить дом. В 
мастерскую хожу каждый день как 
на работу. По сути, на сегодня это 
и есть моя работа.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

БЩЕСТВО
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   ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ 
   ФЛЕШМОБ

Музыкальный фести-
валь «Джаз на Байкале» 
проходил в Иркутске с 27 
по 31 октября при поддерж-
ке правительства региона. 
Стартовал он в ТРК «Мод-
ный квартал» открытым 
концертом ансамбля «Док-
тор Джаз». Музыканты ис-
полнили как авторский ре-
пертуар, так и популярные 
произведения известных 
джазовых мастеров. 

Также в этот день прош-
ли музыкальные конкурсы 
и мастер-классы для всех 
желающих. Можно было 
взять уроки игры на ба-
рабанах, сделать своими 
руками значок с джазовой 

символикой или нарисо-
вать картину. В финале – 
традиционный танцеваль-
ный флешмоб.

   КУЛЬТУРНОЕ 
   БУДУЩЕЕ СТРАНЫ

Особенным событием 
фестиваля стал конкурс 
начинающих музыкантов, 
который проводится под 
патронатом народного ар-
тиста РФ Игоря Бутмана. 

В этом году на него по-
ступило более 70 заявок 
из разных регионов Рос-
сии. Основатель фестиваля 
Александр Филиппов рас-
сказал, что были заявки из 
Кургана, Нижнего Новгоро-
да, Орла, Казани, Ростова-
на-Дону, Улан-Удэ, Санкт-
Петербурга, Донецка, Читы, 

Москвы и городов Иркут-
ской области. 

Кстати, если раньше 
конкурс был детским, то 
сейчас возрастных границ 
нет. В этом году в нем по-
участвовали исполнители 
от семи до 25 лет. 

Конкурс проводился в 
несколько этапов: сначала 
– отборочный тур в форма-
те онлайн, затем – очные 
прослушивания. 30 октя-
бря в Байкал Бизнес Центре 
чествовали победителей и 
лауреатов. Награды одарен-
ным музыкантам вручил 
мэр города Руслан Болотов 
лично, отметив, что, не-
смотря на юный возраст, 
они уже показывают вы-
дающиеся результаты и го-
товность к профессиональ-
ной карьере. 

– У ребят, которых мы 
сегодня награждаем, не 
просто талант. Самое глав-
ное – у них есть огром-
ное трудолюбие. И у них, 
конечно же, есть замеча-
тельные педагоги, которые 
умеют раскрыть способно-
сти, – сказал мэр. Он также 
подчеркнул, что такие мо-
лодые таланты обеспечива-
ют культурное будущее не 
только Иркутска, но и всей 
страны, а возможно, даже 
мира.

Среди награжденных – 
пять исполнителей и шесть 
музыкальных коллективов 
из Иркутской области. 

Лауреатами первой сте-
пени стали воспитанницы 
Иркутской областной дет-
ской школы искусств Дарья 
Токарская, Елизавета Тюль-
кина; студенты Иркутского 
областного музыкального 
колледжа имени Ф. Шопена 
Никита Павлов, Илья Пер-
мяков, Эсмиральда Мурадо-
ва и коллектив College voices; 
джазовые ансамбли иркут-
ской Детской школы ис-
кусств № 8 «Альтернатива-
плюс» и «Альтернатива»; 
иркутский квартет Сергея 
Гаскина. 

   ЭТО БЫЛО 
   В УДОВОЛЬСТВИЕ 

Также лауреатом первой 
степени стал образцовый 
вокальный ансамбль «Экс-
промт» Детской школы ис-
кусств Саянска. Коллективу 
25 лет. Наталья Воробьева,  
его бессменный руководи-
тель, рассказала, что с кон-
курса «Джаз на Байкале» 
ее воспитанники за 19 лет 
без победных или призовых 
мест не уезжали никогда. 
К слову, 15 ее выпускни-
ков связали свою профес-
сию с музыкой. На вопрос, 
как подготовить профес-
сиональных вокалистов,  
отвечает, что это совмест-
ная работа педагога и ро-
дителей. 

– Если родитель будет 
поддерживать ребенка, 
контролировать, отпускать 
на конкурсы, финансиро-
вать, тогда и будет резуль-
тат. Когда ребенок видит, 
что ему помогают, то и сам 
начнет стараться, ну и, ко-
нечно, элемент строгости 
и настойчивости педаго-
га. Поначалу детям бывает 
тяжеловато, но потом они 
втягиваются. 

В день награждения ан-
самбль «Экспромт» вы-
ступал составом из восьми 
человек. Шестеро – сти-
пендиаты губернатора 
Иркутской области. В ан-
самбль попадают только 
трудолюбивые и способ-
ные ребята, подчеркну-
ла руководитель. Самому 
младшему вокалисту 11 
лет, старшая – 17-летняя 
Анна Туголукова. На кон-
курсе исполняли произве-
дение «А капелла Экспресс 
– Copernicus», а также 
«Acapella In Accapulco». 

– Мы справились на все 
100%, так как очень хоро-
шо подготовились. Это не 
стало для нас каким-то се-
рьезным испытанием. Это 
было в удовольствие, – по-
делилась Анна Туголукова. 

Чтобы поддерживать в 
тонусе голосовые связки, 
вокалисты коллектива за-
нимаются пением каждый 
день примерно по два часа. 
Конкурс показал, что нуж-
но делать упор не только 
на технику, но и на твор-
чество, писать собственные 
аранжировки. 

   «МЫ ЗАБЫЛИ, 
   ЧТО ЭТО КОНКУРС»

Нынешние конкурсан-
ты поразили жюри вы-
соким уровнем исполни-
тельского мастерства. Об 
этом заявила его предсе-
датель Алина Ростоцкая, 
одна из самобытных пред-
ставительниц импровиза-
ционной сцены.

– Мы очень впечатлены 
уровнем юной иркутской 
джазовой сцены, а также 
тем, какие потрясающие 
педагоги работают с ре-
бятами: молодые, но уже 
опытные, и результаты 
фантастические. Всегда 
очень приятно и вдохнов-
ляюще видеть, как подрас-
тает смена – такая клас- 
сная, творческая, живая, – 
оценила она. 

Алине Головановой из 
колледжа имени Ф. Шо-
пена, которая получила 
Гран-при конкурса, пред-
седатель жюри присуди-
ла дополнительный приз 
от себя лично – месячный 
курс по импровизации, 
который будет вести сама 
в онлайн-формате. 

– Алина Голованова по-
нимала, для чего выходит 
на сцену и о чем поет. Она 
прекрасно владела техни-
кой, у нее потрясающий 
звук. Она харизматичная, 
артистичная, музыкаль-
ная. Во время ее высту-
пления у нас было ощу-
щение, что мы оказались 
в концертном зале или 
джаз-клубе. Мы забыли, 
что это конкурс. Это се-
рьезнейший профессио-
нальный уровень испол-

СЕЛ БЩЕСТВО

Пять дней джаза в Иркутске 
ИСКУССТВ

 � ФЕСТИВАЛЬ Конкурс молодых исполнителей, мастер-классы для юных 
музыкантов, творческие встречи, джем-сейшен, выступления звезд джазовой 
сцены, среди которых Сергей Жилин, Игорь Бутман и певица Алина Ростоцкая. 
Пять дней XIX Международного музыкального фестиваля «Джаз на Байкале»  
в Иркутске были яркими и насыщенными. 
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нения, – объяснила пред-
седатель, чем обусловлен 
выбор победителя главной 
награды.  

В этот же день, 30 ок-
тября, прошел концерт 
Алины Ростоцкой. Также 
выступили четыре кол-
лектива-победителя I Все-
российского музыкаль-
ного фестиваля-форума 
«Ангара-Джаз», который 
прошел в июле в архитек-
турно-этнографическом 
музее «Тальцы». 

   ГАЛА-КОНЦЕРТ 
   СО ЗВЕЗДАМИ ДЖАЗА 

Фестиваль торжественно 
завершился гала-концер-
том в Иркутском музыкаль-
ном театре им. Н.М. Загур-
ского. Перед концертом к 
зрителям обратился глава 
региона Игорь Кобзев. Он 
напомнил, что сегодня про-
должаются традиции, на-
чатые в 2006 году, когда был 
проведен первый фестиваль 
«Джаз на Байкале»: уже 19 
лет мероприятие является 
значимым культурным со-
бытием в Приангарье, а в 
следующем году станет еще 
масштабнее. 

– Благодаря фестивалю 
зрители Иркутской области 
знакомятся с джазовыми 
музыкантами, открывают 
для себя мастерство ир-
кутских музыкальных кол-
лективов и исполнителей. 
Начинающим музыкантам 

фестиваль дарит возмож-
ность выступить на одной 
сцене с мэтрами и профес-
сиональными исполните-
лям и проявить себя, – ска-
зал Игорь Кобзев.

– Говорят, кто не любит 
джаз, тот не умеет импро-
визировать и наслаждаться 
жизнью, – отметил спикер 
Законодательного Собрания 
Александр Ведерников. - 
«Джаз на Байкале» - это 
событие, ставшее настоя-
щим праздником для При-
ангарья, это открытие но-
вых талантов, возможность 
для юных музыкантов по-
знакомиться с мастерством 
настоящих мэтров. 

В первом отделении га-
ла-концерта на сцену вы-
шел пианист, композитор, 
народный артист РФ Сергей 
Жилин и квинтет «Фоно-
граф». В инструменталь-
ной программе «Сила джа-
за» они сыграли произве-
дения Чика Кориа, Билли 
Кобэма, а также самого 
Сергея Жилина. В послед-
ний раз на иркутской сцене 
он выступал 10 лет назад. 
Во время антракта уделил 
пару минут корреспонден-
там. Сказал, что впечат-
ления от Иркутска самые 
приятные: 

– Публика, что называ-
ется, на разрыв, очень вни-
мательная, слушающая, 
эмоциональная, заводная. 
У нас больше 15 концертных 

программ, а «Сила джаза» 
отличается в первую оче-
редь тем, что в ней много 
авторского материала. Там 
практически все мои пье-
сы и музыка величайших 
композиторов. Вся про-
грамма выдержана в духе 
латино, джаз-рока, фанка.

Во втором отделении 
выступили саксофонист 
Игорь Бутман и Москов-
ский джазовый оркестр – 
один из лучших джазовых 
оркестров России и мира. 
Коллективу в этом году 

исполнилось 25 лет. Услы-
шали иркутские зрители 
и австралийскую певицу 
Фантине. 

– Хочу поблагодарить все 
коллективы и музыкантов, 
которые приезжают, высту-
пают на этом фестивале, 
сделали все, чтобы вели-
колепная джазовая музыка 
звучала здесь на высочай-
шем уровне. Мы сделали 
много, вы – еще больше, – 
отметил Игорь Бутман.

По словам Александра 
Филиппова, основная цель 

фестиваля – популяриза-
ция джазовой культуры: 

– Это мировая музыка. 
Она есть у всех стран и 
континентов, российский, 
европейский, американ-
ский, азиатский джаз. Вез-
де свои интересные музы-
кальные открытия сейчас 
происходят. Мы следим за 
тенденциями, представля-
ем их и позволяем людям 
приобщаться к этой уни-
кальной музыке.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

? Алина, в музыкальной 
индустрии, в частности в 

джазе, большая конкуренция. 
Ваш совет начинающим испол-
нителям – как стать успешным в 
этой сфере? 

– Я не понимаю, что такое кон-
куренция в музыке. Мы кажется, 
что каждый человек, который 
трудится и стабилен в своем 
желании идти вперед, добьется 
успеха, даже если не сейчас, не 
сегодня, то завтра, послезав-
тра. Чтобы достичь высот в му-
зыке, нужно посвящать всего 

себя этому. Совершенствовать 
исполнительское мастерство, 
владение инструментом, импро-
визационное мышление, арти-
стизм. Важна и просто работа 
над собой: когда мы выходим на 
сцену, если мы где-то сомнева-
емся, боимся, это всегда будет 
слышно. 

? Для чего вы выходите на 
сцену? Что вам важно дать 

зрителю? 

– Пожалуй, мне важно передать 
любовь – так, как я ее чувствую 

и понимаю. Передать то, что 
меня трогает, вдохновляет, и 
поделиться этим с людьми. Это 
может быть общение с семьей, 
детьми, это может быть общение 
с какими-то людьми, которых я 
встречаю на пути. Какое-то вдох-
новение от природы, то есть то, 
что меня окружает, я пропускаю 
через себя, переплавляю это в 
музыку и этим делюсь с людьми. 

? Ваш муж ведь гитарист. 
Когда в семье два музы-

канта, это сближает? У вас мно-
го совместных проектов? 

– Макс играет практически во 
всех моих проектах. И в Иркут-
ске на сцене он тоже со мной. 
Мы помогаем друг другу. Он 
очень интересно, творчески 
обрамляет мои идеи. Всегда 
поддерживает. Когда нужно 
расписать ноты на каждого 
участника коллектива, он де-
лает это быстрее и эффектив-
нее, чем я. И, конечно, очень 
помогает, когда верит в нашу 
музыку, особенно в минуты, 
когда я в ней сама начинаю со-
мневаться.

? У вас двое детей. Обучаете 
ли вы их музыке? 

– Наши дети не получают музы-
кальное образование, но стар-
шая дочь поет. Мы не давим в 
плане выбора. Показываем ей 
разные инструменты. Она тоже 
творческий человек. Занимает-
ся музыкальным театром, тан-
цами, языками... Конечно, для 
общего развития, я считаю, что 
это потрясающе – давать детям 
музыкальное образование. От-
личный инструментарий для 
работы мозга и расширения 
кругозора. 

? Вы исполняете музыку са-
мых разных стилей: инди, 

поп, электроника, джаз... А есть 
в этом разнообразии какое-то 
любимое направление? 

– Трудно выделить одно. Для 
меня музыка вообще не делится 
на какие-то сегменты, на моих 
концертах звучат и джазовые 
штуки, и авторская музыка, 
которую вообще трудно стили-
стически как-то определить, 
назовем условно – авторский 
джаз. Это также аранжировки 
народной музыки. Мне кажется, 
это такой способ познания себя 
как музыканта и как человека. 
Через разный материал я узнаю 
о себе что-то новое, о мире и де-
люсь этим. 

? Как вы придумываете му-
зыку: озарение или дис-

циплина? 

– Иногда – снизошло, озарило, 
но чаще – нужно просто себя уса-
живать за инструмент. Но перед 
тем, как что-то придумать, нуж-
но создать для этого какое-то 
пространство – внутри и вокруг 
себя. Собирать какие-то вдох-
новляющие вещи. Какие-то идеи 
можно черпать за пределами 
музыки: искусство, кино, живо-
пись. Самое главное – быть чело-
веком чувствующим. Все рожда-
ется из состояния и опыта. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Полную версию интервью 
читайте на нашем сайте 

ogirk.ru

АЛИНА РОСТОЦКАЯ: МНЕ ВАЖНО ПЕРЕДАТЬ ЛЮБОВЬ

 � ИНТЕРВЬЮ   
В числе главных гостей 
музыкального фестиваля 
«Джаз на Байкале» 
– Алина Ростоцкая – 
лауреат международных 
конкурсов, 
полуфиналистка 
телевизионного проекта 
«Большой джаз» на 
телеканале «Культура». 
В Иркутск ее пригласили 
в качестве председателя 
конкурса начинающих 
исполнителей, здесь 
же она выступила 
с концертом и дала 
интервью газете 
«Областная». 
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ПРОЕКТ ГАЗЕТЫ «    БЛАСТНАЯ»

Широкой известностью на Крас-
нознаменной Балтике пользу-
ется летчик-истребитель Герой 
Советского Союза гвардии-майор 
Василий Федорович Голубев.

С начала войны он совершил 
556 боевых вылетов и лично сбил 
39 немецких самолетов.

Храбрый сталинский сокол ле-
тает на истребителе КБ Семена 

Лавочкина ЛА-5, приобретенном 
земляками героя – колхозниками 
Волховского района Ленинград-
ской области. Недавно Василий Го-
лубев приезжал в Москву, где ему 
был вручен орден «Британской 
империи» IV степени, которым 
отважного летчика в числе других 
воинов Красной армии наградил 
король Великобритании Георг V.

Читаем газеты военных лет

	Î
	Сегодня	читаем	газету	«Красный	Север»	за	октябрь	1944	года.

 � АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – 
очередная подборка материалов проекта «От мая 
до мая», посвященных 80-летию Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне, которое вся 
страна отметит 9 Мая 2025 года. 

В текущем году рыбаки нашего 
района в большинстве колхозов 
и гословецких бригад работают 
значительно лучше, чем в про-
шлом году. План первого кварта-
ла был выполнен на 114 процен-
тов, план второго квартала – на 
115, а третьего – на 104 процента.

Отдельные колхозы и бригады 
на сегодня уже выполнили или 
близки к выполнению годовых за-
даний. К таким хозяйствам от-
носятся колхозы «Верный путь», 
«Красный Север» (Курья), имени 
Молотова, имени Октябрьской ре-
волюции.

Однако успокаиваться успе-
хам предыдущих кварталов мы 
не имеем никакого права. Следует 
помнить, что наступающий чет-
вертый квартал – решающий. Не-
обходимо наловить рыбы столько 
же, сколько за три предыдущих 
квартала. Успех четвертого квар-
тала будет решать подледный лов.

Председателям колхозов и всем 
рыбакам следует учесть особен-
ности зимнего лова рыбы. Доста-
точно выйти на озеро с плохо по-
саженным неводом, с низким или 
несоответствующим по длине, как 
рыбалка может быть провалена. 
То же самое может случиться, ес-
ли бригада неводчиков будет не 
укомплектована рыбаками, если 
не будет в достаточном количестве 
инвентаря и транспорта. Как раз 
этого не хотят понять руководи-
тели колхозов в Лужках, в Ждано-
вой, Боковиковой, В-Калининой. 
Рыбаки этих колхозов до сих пор 
не знают, будут ли они ловить в 
четвертом квартале. Руководите-
ли этих хозяйств забыли о свой 
ответственности перед государ-
ством за невыполнение плана по 
добыче рыбы.

В нашей газете сегодня печа-
тается обращение рыбаков гослова 

кулиндинской бригады ко всем 
рыбакам района. Кулиндинцы 
свой годовой план выполнили к 
25 сентября на 108 процентов. Они, 
следуя примеру патриотов на-
шей родины, включились в пред- 
октябрьское социалистическое со-
ревнование, взяв на себя обяза-
тельства дать стране до конца года 
еще 250 центнеров рыбы. Для этого 
они, не приостанавливая рыбал-
ки, при недостатке рабочей силы 
сумели выделить людей для тща-
тельной подготовки к подледному 
лову, установили жесткий график 
работы для каждого рыбака.

Тут каждый рыбак знает твер-
дое правило: пока задание не вы-
полнено – не имею права бросать 
работу.

Немедленно подхватить при-
зыв рыбаков Кулинды, широко 
развернуть предоктябрьское соци-
алистическое соревнование среди 
рыбаков за отличную подготовку 
к подледному лову. За перевыпол-
нение до конца года планов рыбо-
добычи всеми колхозами, всеми 
бригадами, каждым рыбаком – 
такова задача партийных, про-
фсоюзных и советских организа-
ций, патриотическая обязанность 
руководителей колхозов, самих 
рыбаков.

Время для подледного лова 
ограничено, поэтому необходимо 
усилить агитационную, органи-
заторскую работу за выполнение 
поставленного плана.

Советский народ переживает 
радостные дни – близится день 
окончательного разгрома врага. 
Ответить на успехи Красной ар-
мии самоотверженным трудом – 
патриотический долг каждого со-
ветского человека.

Рыбаки! Напрягите все силы 
на досрочное выполнение государ-
ственного плана вылова рыбы!

ПРИЗЫВ РЫБАКОВ КУЛИНДЫ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит 
сотрудников Государственного архива Иркутской области

Третьего августа в деревню Мога 
приехал в качестве почтальона 
Кладовиков В. Его святой долг 
– взять письма, адресованные в 
действующую армию, и любовно 
их сберечь, чтобы они дошли в 
указанный адрес.

Однако Кладовиков заявил: 
«У меня некуда класть письма, в 
карманах не повезу». Как бы его 
ни уговаривали, ни упрашивали 
взять письма – ничего не помог-
ло. Письма остались.

Седьмого августа приезжает к 
нам в качестве почтальона Бело-

усов. Этого работника связи боль-
ше всего интересуют сливки, чем 
письма или газеты. Он, придя в 
контору правления колхоза, за-
явил: «Дадите сметаны – увезу 
почту». В это время таких про-
дуктов в колхозе не оказалось. 
Тогда он твердо заявил: «Ваша 
почта будет оставлена».

Как можно все это квалифи-
цировать? Я надеюсь, что район-
ные организации правильно оце-
нят такую «работу» некоторых 
работников связи.

 � Верхотурова, председатель колхоза

«ДАДИТЕ СМЕТАНЫ – УВЕЗУ ПОЧТУ»

ПРОСЛАВЛЕННЫЙ ЛЕТЧИК


